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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
Свой фирменный магазин «Оксино> открыла Тбилисская 

трикотажная фабрика № I  Министерства легкой промыи, 
ленности Грузии

Расположенный рядом со станцией метро «26 Комисса
ров», он уже успел завоевать популярность среди горожан 
и их гостей. Здесь посетителям предложат трикотажные 
изделия для детей и взрослых.

На полтора рубля дешевле, чем в остальных хозяйствах 
Каспского района, обошелся центнер фруктов колхозу села 
Мириани.

Низкая себестоимость — результат рачительного хозяй
ствования. Год назад, вводя хозрасчет, правление колхоза 
положило в его основу средний показатель за несколько 
последних лет с поправками на интенсивные факторы — 
усовершенствованную технологию, оптимальные дозы удоб
рений, новые высокопродуктивные гибриды.

Республиканская школа по нейробиологии начала работу 
в селе Веджини (Гурдж аанский район).

Здесь собрались учащиеся из городов и районов респуб
лики. В течение десяти дней перед ними с циклом лекций 
по физиологии головного мозга выступят ученые Института 
физиологии Академии наук Грузинской ССР.

ОБРАЩЕНИЕ К СОВЕТСКОМУ НАРОДУ
События последнего вре

мени, забастовки и стачки, 
национальные конфликты, 
которые вспыхивают то в од
ном, то в другом регионе, 
показывают, что перестройка 
в нашей стране переживает 
острый и трудный период. 
Создается ситуация, которая 
требует максимального объ
единения всех сил, высту
пающих за дальнейшее раз
витие процесса радикальной 
экономической реформы, де
мократизации, гласности.

Верховный Совет С С С Р  
разделяет и поддерживает 
законные требования трудя
щихся, относится с полным 
пониманием к их стремлению 
более решительно вести пере
стройку, ломать бюрократи

ческие препятствия на пути 
к созданию новых условий 
труда и жизни всех людей, 
каждого члена нашего обще
ства.

Сознавая всю полноту
своей ответственности перед 
народом, Верховный Совет 
С С С Р  обязывает союзное 
правительство уже сейчас 
безотлагательно сосредото
чить внимание на решении 
самых неотложных проб
лем —  продово л ь с  т  в и я, 
транспорта, торговли, здра
воохранения, жилищ н о г  о 
строительства городов и по
селков, режима и оплаты 
труда, условий отдыха. По
мощи в этом окажет приня
тое недавно по предложению 
депутатов решение об уве

личении на 10 миллиардов 
рублей закупок товаров на
родного потребления и ле
карств. Народные депутаты  
С С С Р  поддерживают инициа
тивы партии, профсоюзов, 
общественных организаций 
передать из своих бюджетов 
часть средств, чтобы уже с 
октября 1989 года поднять 
минимальный уровень пен
сий малообеспеченным кате
гориям пенсионеров.

Мы обращаемся к рес
публиканским и местным ор
ганам власти, всем трудо
вым коллективам с призы
вом настойчиво искать воз
можности и материальные 
ресурсы для удовлетворения 
насущных запросов людей.

Верховный Совет С С С Р

гарантирует, что в течение 
нынешней и осенней сессий 
будут приняты законы, ко
торые обеспечат подлинную 
самостоятельность и самоуп
равление трудовых коллек
тивов, право распоряжаться 
предприятиями и результа
тами собственного труда, пе
редачу на деле земли кре
стьянам, обеспечат сувере
нитет и хозяйственный рас
чет республик, создадут ус
ловия для демократического 
избрания представителей на
рода в местные и респуб
ликанские органы власти, 
защиту прав и свобод каж
дого гражданина. К  числу 
таких законов относятся: за
коны о собственности, о зем
ле и землепользовании, об 
аренде и арендных отношени

ях, о предприятии, об общих 
началах руководства эконо
микой и социальной сферой 
в союзных республиках, об 
общих началах местного са
моуправления и местного хо
зяйства, о профсоюзах, о мо
лодежи, о свободе совести, о 
печати и информации и дру
гие.

Верховный Совет считает 
целесообразным по возмож
ности приблизить предсто
ящие выборы в местные Со
веты и провести их на под
линно демократической осно
ве, укрепить руководство, 
твердо продолжать линию на 
очищение государственного 
аппарата от неквалифициро
ванных и неспособных ра
ботников, сокращение аппа

рата управления и ликвида
цию незаслуженных приви
легий.

Мы можем и будем дей
ствовать, действовать ре
шительно и целенаправлен
но, но только при условии 
вашей поддержки, активно
го участия рабочего класса, 
крестьянства, интеллигенции, 
всех общественных движе
ний в осуществлении эконо
мической и политической ре
форм, в демократизации уп
равления на всех уровнях, в 
конструктивном решении на
зревших проблем нашего раз
вития.

Понятно, что для осуще
ствления глубоких преобра
зований эконо м и ч е с к о й

структуры нашего общества, 
всей жизни людей нужно 
время, упорный и честный 
труд. Уж е в ближайший пе
риод будет рассмотрен за
кон, регулирующий порядок 
разрешения трудовых и со
циальных конфликтов, при
няты меры к укреплению га
рантий, ограждающих чело
века от бюрократизма, и 
произвола. Забастовоч н о е 
движение, межнациональные 
конфликты в разных регио
нах не помогают делу, а мо
гут породить цепную реак
цию во многих отраслях на
родного хозяйства, усилить 
кризис в экономике, отда
лить решение тех вопросов, 
ради которых они проводятся,

резко затормозить пере
стройку. В  то время, когда 
правительство С С С Р  по по
ручению Верховного Совета 
С С С Р  изыскивает средст
ва —  полтора миллиарда 
рублей для повышения пен
сий малообеспеченным лю
дям, ущерб, нанесенный за
бастовками, уже исчисляется 
сотнями миллионов рублей.

Народные депутаты С С С Р  
ждут от вас, своих избира
телей, от каждого советско
го человека понимания и 
поддержки, организованности 
и добрых дел в этот труд
ный переходный момент на
шей истории.

Верховный Совет СССР

П АРТИ Я  
И О Б Щ ЕС ТВ О

Ныне в школах не пишут сочинений на сво
бодную и', как считалось, в общем-то легкую 
тему по Маяковскому: «...Сиять заставить за
ново величественнейшее слово—партия». Сего
дня над жгучей, вставшей в порядок дня те
мой—и не за партами, не над белым листом 
бумаги, а-в реальной, весьма динамичной об
становке — ломают головы в высоких и рядо
вых партийных инстанциях, комитетах и бюро, 
в первичных организациях и партгруппах.

Впрочем, искренне, всерьез озабочены этим 
не только коммунисты — все, кому дороги ин
тересы перестройки, кто обеспокоен наметив
шимся дефицитом доверия к партии. И то, 
что когда-то, столь легкомысленно представ
лялось лишь поэтической метафорой, чем-то 
само собой разрешимым, доступным разуме
нию даже не слишком прилежного, школьника 
или абитуриента, оказывается на деле слож
нейшим практическим заданием для людей 
куда более опытных и умудренных. Потому 
что и тема тут задана жизнью, и проверяет 
«тетрадки» не снисходительно-сговорчивый 
классный наставник, а в прямом смысле сло
ва сама жизнь.

Идти навстречу жизни, не прятаться от нее, 
не уходить от сложностей, острых ситуаций в 
обществе... Это, пожалуй, одна из кардиналь-

Идти навстречу жизни, 
к людям

ных заповедей состоявшегося на днях сове
щания в ЦК КПСС, материалы которого, несо
мненно, сейчас изучаются, обдумываются, об
суждаются в партии и в народе. Заповедь 
эта — что очень важно— родилась не на кон
чике бойкого лера и не в тиши кабинетной. 
При кажущейся простоте, обы*‘ ости, она — 
результат беспощадно правд, ^го анализа 
положения дел в партии, в обществе, букваль
но выплавлена в горниле споров, дискуссий, 
не столь и привычных пока еще на партий
ных совещаниях такого, как принято говорить, - 
высокого ранга. И, судя по первым откликам, 
отнюдь не все ее безоговорочно принимают, 
готовы на деле осуществлять.

Что ж, сегодня ни у кого нет готовых схем 
и рецептов, нет и не будет легких решений. 
Необходимо учитывать все разнообразие мне
ний и настроений, которые существуют в об
ществе. уметь вовлекать всех в общее дело 
перестройки.

Искать ответы на поставленные жизнью во
просы, совершенствуя подходы и методы пар
тийной деятельности, реализуя огромный По
тенциал, заложенный в нашей партии— полити
ческом авангарде общества. И, как отмечалось 
на совещании, было бы заблуждением пытать
ся  разрешить обострившуюся ситуацию, дей
ствуя по-старому...

Да, какой современный вопрос ни возьми — 
о месте партии в обществе, ее взаимоотноше
ниях с Советами, методах влияния на социаль
но-экономическую сферу и т. Д., и т. п.—  ни 
один не решается келейно, на привычных 
рельсах, накатанных прежде путях. Все или 

'почти все изменилось сегодня: и методы дей
ствий в экономике, и настроения людей, их 
гражданская позиция, подход к давно нако
пившимся и назревшим проблемам. И, соот
ветственно,— требования к партии, взыска
тельность к каждому коммунисту: как оправ
дывают партийцы полученный ими в начале 
перестройки народный кредит!

Четыре года, минувших с апреля 1985-го, на
глядно показали, какую громадную ответствен
ность взяла на себя КПСС, какие надежды по
родила, какие народные силы привела в дви
жение. К сожалению, не все еще, скажем пря
мо, отчетливо понимают, что не чья-то недоб
рая воля поставила партию в центр сегодняш
них дискуссий. Хотя есть, конечно, и недоб
рожелатели, и экстремисты, и те, кому не по • 
душе социалистические идеалы, отстаиваемые 
настоящими коммунистами. Но не это решаю
щим образом определяет обстановку.

Наша партия сама вызвала огонь на себя, 
подняв знамя перестройки, революционного 
обновления общества. И значит — решитель
ного и небезболезненного для многих отка
за от прежних догм и стереотипов, от команд- 
иг-приказных, административно-бюрократиче
ских методов, гарантировавших кое-кому и 
непререкаемую власть, и как будто незыбле
мей авторитет. Могло ли пройти гладко и 
просто очищение нашей жизни, социалистиче
ских принципов, идеалов от извращений вре
мен культа личности и рутины застоя, от фор
мализма й бездушия, лицемерия и лжи! Не

удивительно, что и поныне, встречаясь с рез
ко возросшей активностью масс, со справед
ливыми требованиями людей, жаждущих бо
лее решительной перестройки всех сфер жиз
ни общества, в некоторых партийных комите
тах тоскуют по «старым добрым временам», 
а то и по силовым методам разрешения про
тиворечий. И в то же время, как показали по
следние события в угольных регионах страны, 
не везде умеют найти подход к людям, по
нять их нужды, запросы, позаботиться, чтобы 
всем честным труженикам хорошо и работа
лось, и жилось.

Не секрет, что еще нередко в партийных 
организациях по старинке, ради красного 
словца декларируют правильные лозунги и 
призывы к гражданской активности, принци
пиальной позиции, чувству хозяина и т . д . Но 
теряются, как только люди всерьез отклика
ются на призывы, когда риторические фигу
ры дежурных докладов и речей вдруг обора
чиваются встречным движением масс, их жи
вой, реальной инициативой. Где, скажем, были 
иные руководители, когда выдвигали свои 
справедливые требования шахтеры в Кузбас
се, почему они своевременно не отстаивали 
общие интересы людей труда!

Постоянный, открытый источник претензий к 
партийным организациям — недопустимо мед
ленное решение многих назревших социально- 
экономических проблем, ухудшение снабже
ния ходовыми товарами, срывы в работе 
транспорта. И пусть за каждое конкретное 
дело, за каждый участок есть и конкретные 
ответчики — министерства или ведомства, ис
полкомы местных Советов или хозяйственные 
руководители, партия не может и не снима
ет с себя политической ответственности за по
ложение в стране. Больше того, и об этом со 
всей определенностью говорилось на сове
щании в ЦК КПСС, ее ответственность возра
стает с ростом масштабов и сложности иду
щих сейчас преобразований. И только после
довательным проведением в жизнь политики 
перестройки, реальным влиянием на улучше
ние жизни народа может партия закрепить 
свой авторитет.

«Народ устал от посулов и высокопарных 
лозунгов,— пишет в «Правду» москвич А. Ива
нов.—  Он хочет на практике видеть результа
ты работы своих руководителей, их личный 
вклад в перестройку. Люди хотят дела и толь
ко дела. А  где же дела, способные вызвать 
энтузиазм масс! Человек, как известно, не 
может постоянно жить в атмосфере отрица
тельных эмоций —  это грозит инфарктом. Ана
логичные процессы происходят и с общест
вом в условиях постоянного дефицита — това
ров, правды о положении дел в стране, со
циально»! справедливости». Правильно ставит 
вопрос коммунист! И если гласность, правда 
все больше входят в нашу жизнь, то для лик
видации других дефицитов надо еще крепко 
поработать.

Думается, самое время вспомнить сейчас 
мудрые ленинские слова, сказанные будто бы 
специально к «текущему моменту»: «Весь 
гвоздь теперь в том, чтобы авангард не по
боялся поработать над самим собой, переде
лать самого себя...» Было бы ошибкой сводить 
эту работу к переделке структуры партийных 
органов, их агщарата, стиля и методов дейст
вий руководящих кадров. Хотя и это необхо
димо и несомненно важно. Ключевое звено 
тем не менее — в активизации всей партий
ной массы. Ведь и роль нашей партии в об
ществе, и ее влияние, авторитет, способность 
удержать в своих руках инициативу самым 
прямым, непосредственным образом опреде
ляются активностью, инициативой, авторитет
ностью всех почти двадцати миллионов ком
мунистов. Именно в людях —  рабочих и сель
ских тружениках, инженерах м ученых, пред
ставителях других отрядов интеллигенции, сло
вом, во всех, кто связал свою судьбу 4: парти
ей, честно и бескорыстно служит ее велико
му делу,— огромный, неисчерпаемый потен
циал КПСС, ее честь и сила.

Привести этот потенциал в действие, раз
вернуть его во всю мощь —  дело партийных 
организаций. И прежде всего первичных, где 
и решается успех любых начинаний.

Итак, навстречу жизни — в борьбу, в круто 
ворот проблем, к людям! Только так можно 
добиться перелома, который сегодня необхо
дим, овладеть политическими методами дея
тельности в условиях перестройки. Пусть идут 
дискуссии, споры, поиски. Это — признак дви
жения, стимул развития, обретения новых сил 
Авангарду нельзя отставать. И стоять во гла 
ве движения, как все еще пытаются некото
рые, нельзя, это — невозможно. Если хочешь 
вести за собой других, надо идти впереди, 
быть первопроходцем. (вПрввда^  25
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НА ПЕРВОЙ сессии
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

УЧАСТНИКАМ МУРМАНСКОГО 
Ф Е С Т И В А Л Я  М И Р А

24 июля в Кремле первая 
сессия Верховного Совета 
С С С Р  продолжила свою ра
боту.

Я  тоже был свидетелем 
событий в Донбассе, сказал 
депутат Вуичицкий А . С ., и 
хочу сказать, что это дейст
вительно сложные и серьез
ные события. Тревожны они 
тем, что высказываются не 
только экономические требо
вания, предъявляются серь
езные претензии и к  мест
ным властям.

Прошедшие выборы, рабо
та первого Съезда народных 
депутатов и нашей сессии 
внесли революционные изме
нения в общество, но этот 
процесс логически не завер
шен. Местные Советы пока 
поражены старым мышлени
ем, старым отношением к де
лу.

У  нас много говорится о 
демократизации общества, о 
новом мышлении. Но конеч
ного результата нет, посколь
ку процессы обновления на
талкиваются на бюрократи
ческую систему управления 
на местах. К  сожалению, ра
бочие, осознавшие необходи
мость перемен к лучшему и 
не видящие их наяву, выска
зали с этим свое несогла
сие. Это по сути конфликт 
между переменами наверху 
и спокойствием в низах.

Надо прислушаться, под
черкнул оратор, к мнению 
горняков, которые не видят 
смысла в нынешней структу
ре управления, усматривают 
в ней ненужные звенья. Не
обходимо выработать пра
вильные взаимоотношения 
между производством и ра
бочим человеком. Нельзя в 
то же время забывать и о 
проблемах тружеников села.

Мы называемся народны
ми, напомнил депутат Клн- 
щук П. М ., и должны ре
шать все назревшие пробле
мы, затрагивающие народ. 
Почему люди сейчас подня
лись? Потому что в загоне 
оказалась социальная спра
ведливость. Народ кормили 
одними обещаниями-. В  пос
леднее время принималось 
множество постановлений, а 
делами они не подкрепля
лись.

Много говорится о власти 
на местах. Но ведь у мест
ного Совета нет ни средств, 
ни прав. Надо наполнить их 
полномочия реальнь/м со
держанием. В  Комитет по 
делам ветеранов и инвали
дов, сообщил выступающий, 
приходят тысячи писем. Их 
авторы выражают мнение, 
что надо принять еще на 
этой сессии меры для оказа
ния реальной помощи мало
обеспеченным семьям.

Я  не член Верховного Со
вета. сказал депутат Орлов 
А , К . из Челябинска. Свой 
выход на трибуну он объяс
нил настоятельной просьбой 
избирателей, высказывающих 
недоумение по поводу со
держания работы парламен
та. По их мнению, не прини
мается решений в связи с 
происходящими в стране 
чрезвычайными политически
ми и экономическими собы
тиями.

Уже предвыборная борьба 
показала, в каких регионах 
наиболее накалена обстанов
ка, продолжал оратор. По
этому победили те. кто на 
первое место ставил именно 
повышение роли человека на 
весах нашей экономики. На

Съезде не были решены эко
номические вопросы. Это соз
дало определенный фон чув
ствам, настроениям рабочего 
класса. Налицо противоречие 
между быстро расту щ е й  
гласностью, политичес к и м 
сознанием трудя щ и х с я и 
ухудшением экономического 
положения в стране.

Чтобы не допустить цепоч
ки забастовок, нужно, под
черкнул депутат, принять со
ответствующий закон и свя
зать его с законом о проф
союзах. Профсоюзы должны 
отвечать за забастовки и с 
точки зрения возмещения ма
териальных потерь.

По мнению оратора, прв 
назначении на должность ми
нистр угольной промышлен
ности ввел в заблуждение 
Верховный Совет. В  связи 
с этим, считает выступаю
щий, необходимо высказать 
ему сегодня недоверие.
' Забастовка шахтеров, ска

зал д е п у т а т  Кириллов 
В . И ., —  это реакция на 
Съезд народных депутатов, 
это неудовлетворенность про
цедурой назначения минист
ров на сессии Верховного Со
вета, неудовлетворенно с т  ь 
работой и Съезда, и сессии. 
На его взгляд, надо немед
ленно предоставить самосто
ятельность всем предприяти
ям, иначе после того, как 
требования шахтеров будут 
удовлетворены, поднимутся 
все остальные отрасли на
шей промышленности.

Следует разрабо т а т ь  и 
принять закон об акционер
ных обществах в С С С Р , без
отлагательно приступить к 
открытию в нашей стране то
варной и фондовой бирж. 
Это, по мнению выступающе
го. будут организованные, а 
не стихийные рынки. Далее 
выступающий высказался за 
принятие антимонопольного 
законодательства, чтобы на 
организованных таким обра
зом рынках не было монопо
листов. В  противном случае, 
утверждал депутат, ситуа
ция у нас не изменится. , 

Оратор предложил объя
вить о досрочном роспуске 
местных Советов и проведе
нии выборов в них на демо
кратичной основе.

Задача депутатов сегодня, 
сказала депутат Панфилова 
Э . А ., — сделать все воз
можное, чтобы выработать 
четкие позиции. Люди гото
вы потерпеть еще, но хотят 
знать, во имя чего и что бу
дет завтра. В  последнее вре
мя принято много поспеш
ных решений или, напротив, 
решение острых проблем за
тягивалось. Необходимо свое
временно реагировать на 
сложные процессы.

Говоря о переходном пе
риоде министерств к новым 
функциям, оратор подчерк
нула, что этот процесс не 
должен затягиваться. Адми
нистративно-командная си
стема продолжает действо
вать. Сокращение аппарата 
происходит зачастую фор
мально.

Критику в адрес партий
ных органов, сказала высту
пающая, не следует считать 
нападками на партию, кото
рая остается руководящей 
силой в обществе. Но многие 
представители парту#ных 
органов пытаются уйти от 
ответственности. Нужен глу
бокий анализ происходяще
го. Развитие демократии дол
жно происходить наряду с 
укреплением дисциплины. 

Мы, отметил депутат Луб-

ченко К . Д., решаем пробле
му соотношения между по
литикой и экономикой. Клу
бок противоречий сложен. 
Люди сетуют на полумеры. 
Но давайте не забы&ать, что 
мы полукультурная страна. 
Если сейчас передать в 
аренду все предприятия, то 
ведь многие из них почти 
полностью основаны на руч
ном труде и не производят 
товара. Передача важна, но 
при условии материально- 
технического обеспечения. 
Эту меру надо проводить 
очень осмотрительно.

Действия шахтеров носят 
прежде всего политический 
характер. Надо решить на ме
стах вопрос о Советской вла
сти. Там накопились пробле
мы, поскольку многие мест
ные руководители уже не вы
ражают волю народа. Мы не 
можем ждать естественной 
смены этих людей, иначе 
они сами возьмутся за нас.

Политический центр сей
час действительно должен 
переместиться на места. Со
веты там должны брать 
власть в руки. Но нынеш
ний депутатский корпус на 
местах почти ничего не де
лает для народа. Этим и 
объясняется лавина жалоб и 
писем, получаемых народ
ными депутатами С С С Р . По 
мнению оратора, необходимо 

разработать основы Закона 
о местных выборах, иначе 
на местах будет сделано все 
для сохранения власти ны
нешнего депутатского корпу
са, для спускания перестрой 
ки на тормозах.

Депутат привел слова 
В-. И. Ленина о том, что 
стачка —  это единственное 
средство борьбы против бю
рократизма. Но она не долж 
на носить стихийно-анархи
ческого характера.

Ситуация, сложившаяся в 
стране, по мнению депутата 
Ельцина Б . Н ., говорит о 
наступлении кризиса в об
ществе, в партии, в решении 
социальных, национальных 
и других вопросов; Бюрокра
тический аппарат в центре 
и на местах решил взять ре
ванш на этапе после выбо
ров народных депутатов. Не
выполнение многочисленных 
постановлений Ц К К П С С . 
Совмина, совместных доку- 
ментов привело к тому, что 
люди выставили политиче

ские, экономические и соци
альные требования. В  этой 
обстановке, считает депутат, 
необходимо восстановить ут
раченное доверие народа. 
Верховный Совет должен 
высказать свое четкое, твер
дое мнение: какие первооче
редные законы нужно при
нять. как облегчить участь 
людей, вынужденных пойти 
на крайние меры.

Ещ е на Съезде народных 
депутатов, отметил оратор, 
надо было принять несколь
ко конкретных, заранее под
готовленных законов в ин
тересах человека труда. Од
нако документа о социальной 
справедливости, лиш е н и и 
льгот и привилегий Съезд не 
принял,

Обостряет ситуацию и без
действие и растерянность со
ветских и партийных* орга
нов на местах, которые уве
рены в поражении на выбо
рах в местные Советы, счи
тает оратор. Это приводит 
к тому, что тысячи людей 
не могут найти правды на 
местах и едут искать ее в 
Москву.

Сессия продолжает работу.
(Т А С С ).

\

Сердечно п р и в етствую  
вас, энтузиастов мира и до
брососедства. Ваш а встреча, 
завершающая североевропей
ский поход за мир, —  еще 
одно убедительное свидетель
ство стремления людей раз
ных стран сделать Европу 
безопасным и удобным для 
всех общим домом, где каж
дый может жить по-своему 
и по-доброму общаться с 
другими.

В  строительстве мирной 
Европы нужно прежде всего 
окончательно расстаться с 
политикой силы и «ядерно- 
го сдерживания» —  этим на
следием «холодной войны». 
Подлинно мирный порядок 
на континенте несцрместим 
с ядерным оружием. Он 
предполагает также такое 
сокращение всех видов во
оружений и вооруженных 
сил, которое исключит саму 
возможность развязать вой
ну.

Советский Союз поддер

живает предложение о пре 
вращении Севера Европы в 
безъядерную зону, выступа
ет за совместное освоение 
его природных богатств, за 
единую систему контроля за 
состоянием окружающей сре 
ды. Съезд народных депута 
тов С С С Р  придал силу зако 
на нашему внешнеполитиче 
скому курсу, основанному 
на новом мышлении.

Для совместного продви
жения вперед к цивилизован 
ным отношениям, достойны»: 
X X I  века, нужны усилия го 
сударственных деятелей. Но 
не менее теперь важны ши
рокий диалог рядовых граж
дан, их активные действия 
на всех направлениях — ра 
зоруженческом, экологиче
ском, культурном, гумани 
тарном, правовом.

Желаю успеха вам и ва 
шей замечательной встречеі

М. ГОРБАЧЕВ.

У К А З  
Прввицвума Верховного С о м ті Груіянсной ССР

О выборах депутатов Верховного Совета Грузинской ССР 
одиннадцатого созыва по Вахушти Багратиони избиратель
ному округу № 24 г. Тбилиси, Дигомекому избирательному 
округу № 99 Мцхетского района, Араквскому иэбирательно- 
му округу N4 142 Ахалкалакского района, Манглмсскому из
бирательному округу N8 160 Тетрицкаройского района, Кее- 
мо-Болнисскому избирательному округу N8 164 Болнисского 
района, Кварельскому избирательному округу Не 219 Квв- 
рельского района, Маглакскому избирательному округу 
N8 273 зоны г. Цхалтубо, Калининскому избирательному 
округу N8 359 г. Сухуми, Кобулетскому избирательному ок
ругу N8 411 Кобулетского района, Ахалшенскому избиратель
ному округу N8 419 Хелвачаурского района и Цхинвальскому 
сельскому избирательному округу N8 433 Цхинвальского рай
она.

Президиум Верховного Со
вете Грузинской ССР поста
новляет:

В соответствии со статьей 56 
Закона Грузинской ССР «О 
выборах в Верховный Совет 

| Грузинской ССР» назначить 
выборы депутатов Верховного 
Совета Грузинской ССР один
надцатого созыва по Вахушти 
Багратиони избирательн о м у  
округу № 24 г. Тбилиси, Ди- 
гомскому избирательному ок
ругу № 99 Мцхетского района, 
Араквскому избирательн о м у  
округу № 142 Ахалкалакского 
района, Манглисскому избира
тельному округу № 160 Те
трицкаройского района, Кве-

мо-Болнисскому избирательно
му округу № 164 Болнисско
го района, Кварельскому из
бирательному округу № 219 
Кварельского района, Маглак- 
скому избирательному округу 
№ 273 зоны г. Цхалтубо, Ка
лининскому избирательному 
округу № 359 г. Сухуми, Ко
булетскому избирательн о м у  
округу № 411 Кобулетского 
района, Ахалшенскому изби
рательному округу № 419
Хелвачаурского р а й о н а  и 
Цхинвальскому сельскому из
бирательному округу № 433 
Цхинвальского района в вос
кресенье, 27 августа 1989 года.

Председатель Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР О. ЧЕРКЕЗИЯ.

Секретарь Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР В. КВАРАЦХЕЛИЯ.

Тбилиси.
25 июля 1989 года.

ДЕНЬ ТРАУРА
25 июля в республике про

шел день траура, объявлен
ный Ц К КП  Грузии, Прези
диумом Верховного Совета и 
Советом Министров Грузин
ской С С Р  по погибшим во 
время трагических событий 
в Абхазии.

В  городах и селах были 
приспущены флаги с черны
ми лентами, состоялись тра
урные шествия и собрания, 
отменены все зрелищные и 
развлекательные мероприя
тия. не проводились спортив
ные соревнования. Нѳ со

стоявшихся митингах осуж
дались действия экстреми
стов, направленные на раз
жигание межнациональной 
розни, препятствующие раз
витию процессов демократи
зации в обществе.

На митингах звучали при
зывы к взвешенному, разум
ному подходу в оценке собы
тий, консолидации всех здо- 
ровщх сил с  тем, чтобы вос
становить мир и спокойст
вие.

(ГР У З И Н Ф О Р М )
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35 УТВЕРЖДЕНИИ УКАЗОВ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
Доклад А. И. Лукьянова на первой сессии Верховного Совета СССРУважаемые товарищи депутаты!

В соответствии с постановле
нием Верховного Совета СССР от 
1 декабря 1988 года «О порядке 
введения в действие Закона 
СССР «Об изменениях и дополне
ниях Конституции (Основного 
Закона) СССР» Президиуму Вер
ховного Совета СССР было по- 
>учено в период между сессия- 
іи Верховного Совета вносить, 
і случае необходимости, изйе- 
іения в действующие законода
тельные акты СССР с последую
щим представлением Указов на 
утверждение Верховного Совета 
СССР.

Было также установлено, что 
Указы, изданные Президиумом и 
не рассматривавшиеся Верховным 
Советом СССР одиннадцатого 
созыва, подлежат внесению на 
рассмотрение Верховного Совета, 
избранного Съездом народных 
депутатов СССР.

Принятые за это время Указы 
имеются у вас на руках. Пред
варительно с учетом пожеланий 
депутатов они были переданы на 
заключение в Комитет по вопро
сам законодательства, законно
сти и правопорядка и рассматри
вались им с участием других ко
митетов и комиссий. На прошлой 

‘неделе эта работа завершилась, 
и Президиум Верховного Совета 
имеет возможность представить 
вам на утверждение все приня
тые им правовые акты.

Всего на ваше рассмотрение 
^вносится 18 Указой. Они, затра

гивая различные области жизни 
советского общества, направле
ны на дальнейшее углубление 
начатых преобразований эконо
мической системы, на гуманиза
цию правовой сферы, усиление 
организованности и порядка в 
стране.

О каких актах идет речь?
Прежде всего о принятом 7 

апреля 1989 г. Указе «Об аренде 
и арендных отношениях в 
СССР». Напомню, что принятию 
этого Указа предшествовало ор
ганизованное Центральным Ко
митетом партии и правительст
вом широкое обсуждение вопро
сов совершенствования социали
стических производственных от
ношений на принципах аренды.

' ■ Возрастающее значение арен
ды, как одной из прогрессивных 

‘ форм социалистического хозяй
ствования, обусловлено всем хо
дом осуществления радикальной 
экономической реформы. В Ука
зе аренда рассматривается как 
качественно новая форма орга
низации хозрасчетной деятель
ности государственных пред
приятий, колхозов, их структур
ных подразделений и отдельных 
граждан.

При передаче в аренду им/- 
щества государственных пред
приятий возникает особый пра
вовой статус отношений собст
венности: имущество, передан
ное в аренду, является собст
венностью государства. Но про
дукция, произведенная аренда
торами, принадлежит им. Обще
народная собственность пере
стает быть ничейной.

Отношения между арендным 
предприятием и арендодателем 
строятся на договорной основе. 
Договор оформляется, как пра 
вило, на длительный период: от 
5 до 50 лет и более. Предусма
тривается также возможность 
передачи прав до договору аре- 

 ̂нды одному из членов семьи 
■ арендатора в случае достиже 

ния им пенсионного возраста 
или утраты трудоспособности.

Применение  ̂ аренды и на се- 
пе, и в промышленности, и в 

с  строительстве, как показал име
ющийся опыт, дает крупный эф 
фект. Повышается производите
льность труда, улучшается ка
чество продукции," снижаются 
затраты ресурсов. И эффект 
этот достигается потому, что 

.аренда,'как форма социалиста 
ческих отношений, наиболее по
лно отвечает требованиям гар
моничного сочетания интересов 
общества в целом, трудовых 
коллективов и отдельного чело
века.

Особое внимание в Указе удѳ* 
ляется обеспечению стабильно
сти арендных отношений в сель 
ском хозяйстве. Разрешается ве
дение крестьянских хозяйств с 
арендой земли и имущества. При 
этом подчеркивается, что члены 
таких хозяйств в ходе своей про- 

• изводственной . деятельности 
вступают в кооперационные свя 
зи с колхозами, совхозами, дру
гими общественными организа
циями, - создаются сбыто снаб
женческие, перерабатывающие, 
ремонтные и инцр кооперативы. 
Таким образом, крестьянские хо
зяйства органически включают
ся в систему социалистического 
сельскохозяйственного произ- 

_ водства.
Конечно; Указ не решил, да и 

-не мог решить все многообра
зие вопросов, связанных с ор
ганизацией аренды. И это, ска- 

,  жем прямо, общий удел всех 
правовых актов, принятых в бы
стро меняющихся условиях та
кого переходного периода, ка
ким являетсд, перестройка. По
этому уже сейчас поступают 
предложения о необходимости 
начать реконструкцию этого 
Указа, доподнить его, уточнить 
и изменить. В принципе это пра
вильно. Но нельзя забывать, что 
Указ изначально планировался в 
рамках подготовки более широ
кого Закона об аренде с тем, 
чтобы дать первый толчок раз
витию этой прогрессивной фор
мы организации социалистиче
ского хозяйствования, дать ей, 
что называется, права граждан
ства. В этом его назначение. 
Конечно, не все здесь до конца 
отработано. Но по мере накоп
ления практического опыта Указ 
будет использрван в качестве 
основы при разработке проекта 
Закона «Об .аренде и арендных 
отношениях в СССР». Такая ра
бота уже ведется.

Но торопиться с зэконода

тельным урегулированием мно
гочисленных вопросов, связан
ных с применением аренды, до 
накопления определенного опы
та, видимо, вСе же не следует. 
Здесь уместно напомнить Мысль 
Владимира Ильича Ленина, вы- • 
сказанную им в 1922 году при 
обсуждении вопроса об услов -̂ 
ях применения наемного труда 
в сельском хозяйстве и аренде 
земли,— «не допустить ни в ко
ем случае того, что было бы 
наиболее опасно и вредно в на
стоящее время и на что легко 
могут сбиться власти на местах, 
именно: излишней и неудачной, 
скороспелой, не проверенной 
опытом регламентации».

Исходя из того, что обсуж
даемый Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР принят 
всего лишь несколько месяцев 
назад, сегодня, по всей видимо
сти, нецелесообразно было бы 
вносить в него какие-либо от
дельные уточнения или поправ
ки. Нужно накопить необходи
мый практический опыт. И по
том уже решать вопрос во всем 
его объеме. Хотя подготовку 
проекта Закона об аренде, . ко
нечно; нужно ускорить. Срок 
(до 1 июля 1990 года), который 
планировался раньше, надо со
кратить — таково поручение
Съезда народных депутатов
СССР, и мы приняли такое ре
шение.

Важное значение для упорядо
чения деятельности кооперати
вов, более четкого определения 
их взаимоотношений с государ
ством имеет внесенный на ут
верждение Верховного Совета 
СССР Указ «О подоходном нало
ге с кооперативов».

В этом Указе, принятом 23 
февраля 1989 года, получила 
реализацию последовательная 
линия на расширение прав союз
ных республик. Применительно 
к производственным и обслужи
вающим население кооперативам 
им предоставлено право устанав
ливать размер налоговых ста
вок.

В большинстве республик уже 
приняты соответствующие акты. 
Они вызвали неоднозначную ре 
акцию. В частности, делегаты 
состоявшегося недавно съезда 
объединенных кооперативов, ка* 
вы, видимо, знаете, даже ус
мотрели в принятых документах 
противоречие с Конституцией 
СССР. Некоторые народные де
путаты СССР выражают опасе
ние, что принимаемые указы на
несут ущерб кооперативному 
движению в целом. Что по это
му поводу можно сказать?

Прежде всего Указ от 23 фев
раля 1989 года Основному Зако
ну СССР не противоречит. Кон
ституция СССР (статья 73, пункт 
6) установление налогов и до
ходов, поступающих на образо
вание Государственного бюдже
та СССР, относит к компетенции 

Союза. И Указ эти вопросы ре
шает. В нем установлен вид на
лога и то, что им облагается. 
Республикам же предоставлено 
право с учетом местных особен
ностей и обстановки определять 
лишь размер ставок налога, пре
дусмотренного союзным актом. 
Поэтому противоречия здесь нет.

Иногда высказывается мнение, 
что Указ от 23 февраля 1989 г. 
противоречит Закону о коопера
ции, содержащему правило, со
гласно которому налогообложе
ние кооперативов производится 
по твердым с+авкам, устанавли
ваемым не менее чем на пять 
лет Однако, как известно, у 
нас пока не было еще ни Ука-- 
за, ни Закона, которым эти 
твердые ставки устанавливались 
бы. До сих пор налогообложе
ние кооперативов осуществля
лось по установленным прави
тельством льготным нормам, но
сящим временный характер. При 
этом предполагалось, что в ко
оперативах будут работать в ос
новном граждане, не занятые 
в общественном производстве 
(пенсионеры, домашние хозяйки, 
студенты), а также работники 
предприятий в свободное от ос
новной работы время. Имелось 
в виду также, что кооперативы 
значительную часть средств на
правят на расширение и укреп
ление их материально-техниче
ской базы.

Однако практика показала, 
что, используя эти льготные ус
ловия, кооперативы направляют 
большую часть полученных иМи 
средств на оплату труда. Раз
меры заработков в кооперативах 
во многих случаях гораздо выше, 
чем на аналогичных государст
венных предприятиях при рав
ной, а зачастую и меньшей про
изводительности труда. Естест
венно, что это вызывает резкую 
критику значительной части тру
дящихся, о чем свидетельствуют 
многочисленные письма, посту
пающие в центральные органы. 
И с этим тоже нельзя не счи
таться. -

Сейчас мы впервые решаем 
этот вопрос на законодательном 
уровне, решаем с учетом опыта 
других стран, где, как известно, 
обеспечивается примерно оди
наковый подход к налоговым 
обязательствам для кооперати
вов и для государственных пред
приятий. Например в странах — 
членах СЭВ налсги на доходы ко
оперативов составляют в основ
ном от 40 до 60 процентов. В 
ряде социалистических стран 
установлена также плата за про
изводственные фонды, трудо
вые ресурсы и т. д.

Отдельно следует сказать о 
том, что дает Указ для разви
тия кооперации в нашей стране. 
Как вы знаете, в нем особо под
черкнуло, что размеры налого
вых ставок должны определять
ся законодательством союзных 
республик, исходя из необходи
мости всемерного развития ко
оперативного движения, из уче
та местных особенностей и соз
дания условий для экономиче
ской состязательности коопера

тивов с государственными пред
приятиями. Решаться эти вопро
сы должны не произвольно, а с 
учетом характера деятельности 
кооперативов, уровня их доход
ности, доли труда кооператоров 
в получаемых доходах, значимо
сти соответствующих коопера
тивов для удовлетворения по
требностей населения.

Обратимся к практике. Она 
свидетельствует о том, что в 
республиках устанавливается 
широкий диапазон ставок нало
гообложения. В РСФСР, напри
мер, они колеблются от 3 про
центов сумм получаемых дохо
дов в кооперативах, деятель
ность которых связана с обслу
живанием больных, детей, пре- . 
старелых, и до 60 процентов 
сумм в посреднических, торгово- 
закупочных и тому подобных ко
оперативах.

Более того, в зависимости от 
указанных факторов конкретным 
кооперативам налоговые ставки 
могут на определенный срок 
снижаться. А кооперативы, осо
бо необходимые для региона, 
могут освобождаться от налога 
совсем.

Нужно также учитывать, что 
в республиках практика налого- * 
обложения кооператоров % пока 
только начала складываться. Те 
ставки, которые вызывают се
годня бурное обсуждение, еще 
не утверждены на сессиях Вер
ховных Советов республик. Нет 
сомнений, что депутаты на сес
сиях подвергнут эти ставки са
мому придирчивому анализу и 
решать вопрос будут со всей 
ответственностью.

Съезд народных депутатов 
СССР, как известно, поручил 
Верховному Совету СССР раз
работать единый Закон о социа
листическом предприятии, а 
также ускорить подготовку За
кона о единой налоговой систе
ме. Это поручение мы начинаем 
реализовывать уже на >данной 
сессии. В ходе этой работы, не
сомненно, будет учтено все 
многообразие практики, склады
вающейся на местах, и предус
мотрены все необходимые эко
номические и правовые условия 
для развития не только госу
дарственных, но и кооператив
ных предприятий.

Указ от 14 марта 1988 года 
«О налогообложении граждан, 
работающих в кооперативах по 
производству и реализации про
дукции и оказанию услуг, а 
также об изменении порядка 
выдачи патентов на занятие ин
дивидуальной трудовой деятель
ностью» не рассматривался на 
девятой сессии Верховного Со
вета СССР, поскольку в то вре
мя шла разработка порядка и 
условий прогрессивного налого
обложения кооперативов в це
лом. В настоящее время проект 
закона по этану вопросу выне
сен, как вы знаете, на всена
родное обсуждение.

Поэтому сегодня Президиум 
Верховного Совета СССР пред
лагает этот Указ только частич
но (без статьи 1 и пункта пер
вого статьи 5), то есть только в 
той части, которая касается вы
дачи патентов на занятие инди
видуальной трудовой деятельно
стью. Речь идет о предоставле
нии Советам Министров союз
ных республик прав самим оп
ределять порядок выдачи па
тентов и установления платы за 
патент. При этом имеется в ви
ду, что с учетом конкретных 
региональных особенностей это 
право может быть делегировано 
правительствами республик* ис
полкомам местных Советов на
родных депуѴатов.

Остротой жилищной проблемы 
было продиктовано принятие 
Указа от 14 декабря 1988 года 
«О дополнении статьи 4 Основ 
жилищного законодательства 
Союза ССР и союзных респуб
лик». В число объектов индиви
дуального жилищного фонда, 
дополнительно к жилым домам, 
этим Указом теперь добавлены 
и квартиры, которые теперь так
же могут приобретаться граж
данами в личную собственность.

В целях расширения прав кол
хозов и других сельскохозяйст
венных кооперативов в деле 
распоряжения принадлежащим 
им жилищным фондом был при
нят Указ от 10 мая 1989 года. 
Согласно ему общие собрания 
членов колхозов или собрания 
уполномоченных, соответствую
щие органы' других сельскохо
зяйственных кооперативов те
перь вправе устанавливать 
льготные основания для обеспе
чения специалистов и других 
своих работников жильем во 
внеочередном порядке, причем 
независимо от постоянного про
живания в данном населенном 
пункте. Ясно, что такая норма 
Указа будет способствовать за
креплению кадров в сельскохо
зяйственном производстве, а 
также более эффективному ис
пользованию имеющегося жи
лищного фонда.

Для совершенствования наше
го законодательства о порядке 
на дорогах и о деятельности ра
ботников милиции принят Указ 
от 6 февраля-1989 года. Им вне
сены изменения и дополнения в 
законодательные акты об адми
нистративной ответственности 
за нарушение правил дорожно
го движения. Резко сужен пере
чень таких нарушений, исключе
на из их числа большая группа 
малозначительных проступков. 
Однако с учетом реальной угро
зы, которая создается на доро
гах для безопасности движения, 
жизни и здоровья людей, значи
тельно усилена ответственность 
за нарушения, предусмотренные 
в Законе. Соответственно увели
чиваются и размеры штрафов. 
Надо сказать, что до последнего 
времени в стране ежегодно в 
административном порядке за 
нарушение правил наказывалось 
более 35 миллионов человек. При

чем более половины из Них — за 
малозначительные нарушения, по 
существу, не влияющие на безо
пасность дорожного движения.

Установленные Указом меры 
будут способствовать сосредото
чению усилий службы ГАИ на 
выявлении и пресечении именно 
тех нарушений, которые чаще 
всего приводят к авариям. До
статочно сказать, что только за 
1988 год на дорогах страны по
гибло более 47 тысяч человек, 
большая часть из которых — по 
вине водителей.

Как вы знаете, 21 марта 1988 
года принят Указ по вопросам 
налогообложения ‘ владельцев 
транспортных средств, который 
был утвержден Верховным Со
ветом СССР прошлого созыва. 
Главная его цель состоит в мо
билизации денежных ресурсов 
государственных и кооператив
ных предприятий на строитель
ство и реконструкцию автомо
бильных дорог, прежде всего в 
Нечерноземье. Проблема эта 
стоит исключительно остро, а ее 
решение имеет общегосударст
венное значение. И хотя понят
но, что введенная мера не яв
ляется популярной, без нее, к 
сожалению, на данном этапе 
нельзя было обойтись.

Что же касается Указа от 
28 марта 1989 года, который се
годня представлен на утверж
дение, то он вносит в Указ 1988 
года некоторые изменения, ус
тановленные, в частности, до
полнительные льготы по налого
обложению.

Теперь вместе с освобожден
ными ранее от налога инвалида
ми Великой Отечественной вой
ны и приравненными к ним ли
цами налог не будет взиматься 
и с инвалидов, имеющих авто
мобили с ручным управлением и 
мотоколяски. Освобождаются от 
этого налога и учреждения, со
стоящие на государственном 
бюджете.

Кроме того, местным финан
совым органам предоставлено 
право с учетом материального 
положения отдельных граждан 
освобождать их от уплаты нало
га либо понижать его размер.

Ряд вносимых на ваше рас
смотрение Указов является пря
мым откликом на поступающие 
в центральные органы много
численные обращения советских 
людей, требующих навести 
твердый правовой порядок в 
обществе, укрепить дисципли
ну, покончить с проявлениями 
вседозволенности и беззакония. 
Реализация таких требований в 
Указах Президиума Верховного 
Совета СССР тесно увязывает
ся с общим процессом проведе
ния правовой реформы, с соз
данием механизма защиты де
мократии от деструктивных, ан
тиобщественных действий, от 
опасных проявлений антисове
тизма, национализма и экстре
мизма.

К числу такого рода мер сле
дует прежде всего отнести 
Указ от 8 апреля 1989 года, ко
торый вносит изменения и до
полнения в Закон СССР «Об 
уголовной ответственности за 
государственные преступления» 
и в некоторые другие законо
дательные акты СССР.

Задачей этого Указа — а он, 
как известно, был воспринят в 
обществе неоднозначно — яв
ляется создание правовых ос
нований для предупреждения, а 
при необходимости— и для при
влечения к ответственности тех, 
к-йэ, прикрываясь лозунгами де
мократизации и гласности, хо
чет использовать конституци
онные права и свободы в целях 
подрыва основ нашего общест
ва, расшатывания межнацио
нальных отношений. Вместе с 
тем Указ явился значительным 
шагом вперед в области демо
кратизации советского уголов
ного законодательства. Он су
зил сферу уголовной ответст
венности за государственные 
преступления, устранив из него 
понятие «антисоветская агита
ция и пропаганда», дававшее на 
практике возможность для до
вольно широкого толкования. 
Речь идет о том, что теперь 
можно привлекать к ответствен
ности только в тех случаях, 
когда налицо действия, кото
рые совершаются умышленно и 
направлены против советского 
строя.

При этом необходимо под
черкнуть, что Указ готовился с 
учетом существующей мировой 
практики. Не противоречит он и 
духу международных договоров, 
общей позиции государств, под
писавших хельсинкский и вен
ский документы. Любая демо
кратия может существовать 
только в рампах закона, и его 
нарушение, посягательство на 
основы государственного строя, 
является преступлением. Так 
принято практически во всем 
мире.

Добавлю, что законодатель
ство многих стран Запада пре
дусматривает более жесткие 
меры ответственности в случае 
посягательства на законное пра
вительство или ‘ конституцион
ный строй. Во Франции, напри
мер, посягательства на сверже
ние или изменение конституци
онного строя и другие действия 
такого, рода караются пожиз
ненным тюремным заключением. 
В Швеции предусмотрено нака
зание, вплоть до пожизненного 
заключения, за действия, имею
щие целью свергнуть сущест
вующую форму правления.

Вместе с тем надо признать, 
что отдельные формулировки 
Указа были проработаны не до 
конца. Ряд его положений вы
звал острую полемику. Особен
но это касалось статьи 11 прим, 
хотя в суды и не было передано 
ни одного дела о нарушении 
этой статьи. В этой обстановке

Президиум Верховного Совета 
СССР не стал настаивать на со
хранении данной статьи, и, как 
вы знаете, Съезд народных де
путатов СССР принял решение 
об ее отмене.

В меньшей степени дискуссии 
коснулись статьи 7 Указа. Но и 
по ней высказывались довольно 
серьезные соображения, в том 
числе и со стороны народных 
депутатов СССР. В частности, 
было выражено сомнение в це
лесообразности установления 
уголовной ответственности за 
изготовление с целью распрост
ранения материалов, содержа
щих призывы к свержению или 
изменению советского государ
ственного и общественного 
строя, то есть ответственности 
за приготовление к этому пре
ступлению, а не за его фактиче
ское совершение. Предлага
лось особо подчеркнуть в 
названной статье, что речь 
идет о публичных при
зывах к свержению или насиль
ственному изменению советско
го государственного и общест
венного строя. Вносились неко
торые другие предложения.

Президиум Верховного Совета 
СССР тщательно изучил все эти 
точки зрения, их аргументацию 
и признал целесообразным изме
нить редакцию статьи 7 Указа. 
Текст в этой новой редакции у 
вас имеется. Фактически Указ 
предусматривает наказание за 
то, с чем не может мириться ни 
одно общество, претендующее 
на статус демократического. 
Речь идет о призывах к наси
лию, об активном противодейст
вии исполнению законов. Дума
ется, что новая редакция этой 
статьи исключает любое ее рас
ширительное толкование.

Усилению работы по реабили
тации граждан, незаконно ре
прессированных в 30—40-х и 
начале 50-х годов, будет спо
собствовать Указ Президиума 
Верховного Совета СССР от 16 
января 1989 года, которым от
менены внесудебные решения, 
вынесенные так называемыми 
«тройками» и «особыми сове
щаниями». Все осужденные эти
ми органами лица реабилити
руются. Это правило не рас
пространяется только на измен
ников Родины, карателей, на
цистских преступников, участ
ников бандформирований и их 
пособников, работников, зани
мавшихся фальсификацией уго
ловных дел, а также лиц, со
вершивших умышленное убийст
во и другие уголовные преступ
ления.

Следует проинформировать 
Верховный Совет СССР о том, 
что на 1 июля 1989 года у нас 
реабилитировано более 260 ты
сяч человек, в том числе по это
му Указу — 235 тысяч человек.

В связи с внесением данного 
Указа на утверждение в Верхов
ный Совет СССР поступило пись
мо Президиума Верховного Со
вета Литовской ССР. В нем 
предлагается дополнить Указ 
положением о том, что «побег 
из мест незаконного спецпосе- 
ления не может рассматривать
ся как уголовное преступление». 
Такое дополнение, на наш 
взгляд, представляется правиль
ным.

Решение данного вопроса воз
можно путем внесения в первый 
абзац статьи 1 Указа после слов 
«указанных органов» дополне
ния следующего содержания: 
«включая лиц, осужденных 
впоследствии за побег из мест 
незаконного спецпоселения».

Указом от 16 мая 1989 года 
внесены изменения в Основы 
исправительно-трудового зако
нодательства Союза ССР и со
юзных республик, касающиеся 
правил сохранения части зара
ботной платы после всех выче
тов лицам, лишенным свободы. 
Это сделано для стимулирования 
добросовестного отношения 
осужденных к труду.

В целях широкого привлече
ния трудящихся к борьбе с раз
ного рода нарушениями в сфере 
услуг Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР от 18 мая 
1989 года утверждено Положе
ние о рабочем контроле проф
союзов. Указ устанавливает пра
вовой статус рабочего контро
ля, права и обязанности его ин
спекций и комиссий, рабочих 
контролеров. Его задача состо
ит в том, чтобы рабочий конт
роль профсоюзов занял веду
щее место в системе контроля 
за работой предприятий торгов
ли, общественного питания и 
бытового обслуживания, чтобы 
он стал влиятельной силой в 
борьбе с негативными явления
ми в сфере распределения, в 
практическом претворении в 
жизнь принципов социальной 
справедливости.

Факты говорят о том, что, 
опираясь на Указ, профсоюзные 
контролеры могут сделать мно
гое. Так, в Актюбинской обла
сти за рабочіми контролерами 
закреплены •практически все 
действующие предприятия тор
говли и общественного питания, 
а их более 2,5 тысячи. Значи
тельно активизирована эта рабо
та в Одессе, Киеве, Липецке, 
Ярославле, Хабаровске и других 
городах. Проверками вскрыты 
многочисленные факты наруше
ний цравил советской торговли, 
припрятывания дефицитных то
варов, их разбазаривания и т. д.

Ряд Указов, выносимых на ва
ше, товарищи депутаты, обсуж
дение, вытекает из глубоких 
перемен в связях СССР с други
ми странами, из проведения в 
жизнь принципов нового мышле
ния в международных отноше
ниях. Обнадеживающее потеп

ление международного климата 
в немалой мере связано с прово
димой Советским государством 
политикой равной безопасности 
в военной сфере. Это позволило 
предпринять ряд шагов по сни
жению наших военных расходов 
и по проведению конверсии обо
ронной промышленности. В свя
зи с этим 21 марта 1989 года 
Президиум Верховного Совета 
СССР принял Указ «О сокраще
нии Вооруженных Сил СССР и 
расходов на оборону в течение 
1989— 1990 годов». Им опредеЛ- 
но, что численный состав Совет
ской Армии и Военно-Морского 
Флота будет уменьшен на 500 
тысяч человек - при существен
ном сокращении объема обыч
ных вооружений и расходов Со
ветского Союза на оборонные 
нужды по государственному 
бюджету страны, что даст воз
можность направить высвобож
даемые средства на ускорение 
развития народного хозяйства и 
обеспечение насущных потреб
ностей советских людей.

В целях приведения состава 
Вооруженных Сил СССР в пол
ное соответствие с установлен
ными Конституцией СССР зада- 
чами и функциями, для выпол
нения которых они созданы, то 
есть для защиты мирного труда 
народа, суверенитета и террито
риальной целостности Советско
го государства* Президиум Вер
ховного Совета СССР 21 марта 
этого года принял Указ «О вы
ведении из состава Вооружен
ных Сил СССР пограничных, 
внутренних и железнодорожных 
войск».

Указом от 10 апреля 1989 го
да «О внесении изменений в За
кон СССР «О всеобщей воин
ской обязанности» было уста
новлено, что с 1 января 1989 го
да студенты дневных (очных) 
высших учебных заведений не 
будут впредь призываться в пе
риод обучения на военную служ- 
бу.

Известно, что этот Указ был 
с одобрением встречен в обще
стве, получил поддержку трудо
вых коллективов, ученых, моло
дежи. Вместе с тем обществен
ность ставила вопрос о прида
нии данному Указу обратной си
лы. По поручению Председателя 
Верховного Совета СССР прави
тельство изучило эту проблему 
и внесло свои предложения. И, 
как вы знаете, 11 июля принято 
постановление Верховного Сове
та СССР об увольнении с дейст
вительной военной службы для 
продолжения образования воен
нослужащих срочной службы из 
числа студентов дневных (оч
ных) высших учебных заведе
ний, . призванных в 1986— 1988 
годах.

Развитие взаимовыгодного 
сотрудничества между совет
скими и зарубежными участни
ками внешнеэкономических от
ношений изменило роль торго
вых представительств СССР за 
границей. Указом от 30 марта 
1989 года утверждено новое по
ложение о таких представитель
ствах.

Пересмотр прежнего положе
ния вызван тем, что в связи с 
существенным увеличением ко
личества министерств, ведомств, 
объединений, предприятий и 
организаций, имеющих право 
прямого выхода на внешний ры
нок, требуется обеспечить дол
жный контроль за соблюдени
ем всеми советскими участни
ками внешнеэкономической дея
тельности государственных ин
тересов СССР, требуется содей
ствие в осуществлении такой 
деятельности, защита наших 
экономических интересов.

Указом от 10 мая 1989 года 
внесены изменения в Указ от 
13 января 1987 года «О вопро
сах, связанных с созданием на 
территории СССР и деятельно
стью совместных предприятий, 
международных объединений и 
организаций с участием совет
ских и иностранных организа
ций, фирм и органов управле
ния». Речь идет о льготном на
логообложении этих предприя
тий и объединений, создавае
мых, в частности, в дальнево
сточном экономическом районе, 
в интересах ускорения развития 
производственной и социально- 
бытовой сферы данного регио
на.

На ваше обсуждение вносит
ся также Указ от 1 ноября 1988 
года, который упорядочивает 
праздничные и памятные даты и 
устанавливает некоторые про- 
фессйональные праздники.

Кроме того, товарищи депута
ты, на ваше рассмотрение вно
сится еще один законопроект.- 
Он связан с изменением функ
ций Президиума Верховного Со
вета СССР, который теперь в со
ответствии с Конституцией не 
занимается больше решением 
вопросов о передаче предприя
тий и объединений из республи

канского и местного в союзное 
подчинение. Указ Президиума 
Верховного Совета СССР от 
8 июня 1978 года «О порядке 
передачи предприятий и объеди
нений из республиканского и ме
стного подчинения в союзное» 
фактически утратил силу. Для 

. приведения законодательства 
в соответствие с Конституцией 
СССР предлагается и юридиче
ски признать утратившими силу 
этот Указ и утвердивший его 
Закон СССР от 6 июля 1978 го
да.

Особо следует отметить, что 
на этот раз подготовка Указов, 
вносимых на утверждение Вер
ховного Совета, носила, не по
боюсь этого слова, беспреце
дентный характер. Сотни статей 
в прессе. Десятки тысяч писем 
граждан содержат суждения об 
одобрении, совершенствовании 
или даже об отмене этих актов. 
Десять комиссий палат и коми-

Встреча 
Н. И. РЫЖКОВА

внесли ряд конкретных предло-І |  с представителями
шахтеров Донбасса

тетов Верховного Совета выска
зали по Указам свое мнение,

В результате, как сообщает 
Комитет по вопросам законода
тельства, законности и правопо
рядка, по четырем Указам пред
лагается рассмотреть на сессии 
Верховного Совета СССР опреде
ленные изменения и дополнения.

Наибольшее число изменений 
предлагается обсудить в связи с 
утверждением Указа о подоход
ном налоге с кооперативе. Ко
митеты и комиссии считают нуж
ным в союзном акте ограничить 
верхний предел налоговых ста
вок, устанавливаемых для коопе
ративов в союзных республиках, 
расширить перечень не облагае
мых налогом доходов, а также 
увеличить льготы для сельско
хозяйственных, строительных, 
вновь создаваемых и некоторых 
других кооперативов.

Комитеты и комиссии поддер
живают предложения уточнить 
отдельные положения Указов «О 
дополнительных мерах по вос
становлению справедливости в 
отношении жертв репрессий, 
имевших место в период 30— 
40-х и начала 50-х годов» 
и «О сокращении Вооруженных 
Сил СССР и расходов на оборо
ну в течение 1989— 1990 годов». 
В первом, как уже отмечалось 
выше, предлагается считать 
реабилитированными не только 
собственно репрессированных 
внесудебными органами граж
дан, но и тех из них, кто впо
следствии был судим в обычном 
порядке за побег из мест неза
конного спецпоселения. Во вто
ром Указе предлагается конкре
тизировать статью вторую, имея 
в виду в ее новой редакции по
ручить правительству до 1 ян
варя 1990 года рассмотреть во
прос о сохранении содержания 
на срок до одного года лицам, 
увольняемым из Вооруженных 
Сил СССР.
. Но надо прямо сказать, това
рищи, предложений по совер
шенствованию Указов сделано 
так много и носят ото столь 
разноплановый, а нередко взаи
моисключающий характер, что 
реализовать их сегодня все про
сто немыслимо. Председатель 
Комитета по законодательству 
Сергей Сергеевич Алексеев, ви
димо, скажет об этом более 
подробно, а я лишь отмечу, что 
много замечаний имеют доста
точно спорный характер.

В частности, по Указу об от
ветственности за нарушения пра
вил дорожного движения много 
предложений увеличить размер 
штрафов за отдельные наруше
ния, но немало и таких, кото 
рьіе; наоборот, требуют умень
шить штрафные санкции.

То же самое можно видеть в 
предложениях по -Указу о празд
ничных и памятных датах. Де 
вять депутатов, например,, счи
тают нужным установить празд
ник воздушно-десантных войск. 
Комитет по охране здоровья на
рода тоже предлагает включить 
в Указ новые праздники, а Ко
миссия по вопросам развития 
культуры, языка, национальных и 
интернациональных традиций 
полагает, что вообще все про
фессиональные праздники нужно 
отменить. Кроме того, некото
рые комитеты предлагают уточ
нить даты проведения праздни
ков. -у

Много предложений — учесть] 
в содержании тех или иных! 
Указов интересы отдельных 
групп населения. В частности, 
Комитет по науке, народному | 
образованию, культуре и воспи
танию предлагает распростра
нить льготы по службе в Совет
ской Армии, предоставленные ] 
студентам вузов Указом от! 
10 апреля 1989 года, на учав 
ся средних специальных уч, .;- 
ных заведений, а также предо
ставить льготы выпускникам 
ПТУ. Все это, как вы понимае
те, требует тщательной прора
ботки.

Следует учесть и то, что в 
большинстве своем предложе
ния от комиссий и комитетов! 
поступили буквально в послед
ние дни. И, видимо, будет ра
зумно, если мы сегодня учтем 
то, что уже Комитетом по воп-| 
росам законодательства, закон
ности и правопорядка прорабо
тано, а остальную часть пред
ложений поручим ему дополни- 1 
тельно изучить и"проанализиро
вать на предмет возможной ре
ализации в ходе нашей даль
нейшей законотворческой ра
боты.

Правда, нужно оговориться — 
в предложениях Комитета, по 
законодательстгу тоже есть не
которые моменты, которые тре
буют дополнительного обсужде
ния на сессии. Это, в частности, 
некоторые поправки, предлагае
мые комитетом к Указу о нало
гообложении кооператоров, в 
том числе поправка о верхней 
ставке налогообложения, а также 
предложение о том, чтобы пра
во освобождения от налога было| 
закреплено не за исполкомом ме
стного Совета, а за специальной 
депутатской комиссией. Это бу
дет противоречить действующе
му законодательству. Депутат
ские комиссии таких прав не 
имеют.

В заключение, товарищи де
путаты, хотелось бы сказать о 
том, что впредь Президиум Вер
ховного Совета СССР не будет 
пользоваться какими бы то ни 
было полномочиями по дополне
нию и изменению законов СССР. 
Такой функции Президиума не 
предусматривает новая редакция 
Конституции. И в этом заключа
ется еще одно важное условие 
превращения нашего государст
ва в правовое, в котором зако
нодательствовать могут только 
сами высшие представительные 
органы власти — Съезд народ- 
.ных депутатов и Верховный Со
вет Союза Советских Социали 
стических республик.

24 июля в Кремле состоя
лась встреча Председателя 
Совета Министров С С С Р  
Н. И. Рыжкова с представи
телями забастовочных коми
тетов Донбасса.

Ш ахтеры рассказали о 
сложившейся острой ситуа
ции в этом угольном бассей
не и изложили требования 
трудовых коллективов. Были 
обсуждены наиболее волну
ющие горняков социально- 
экономичес к и е  проблемы, 
прежде всего — улучшение 
условий труда, быта и отды
ха. пенсионного обеспечения, 
повышение "заработной пла
ты. предоставление шахтам, 
в соответствии с Законом 
С С С Р  о г о с ударственном 
предприятии" (объединении), 
полной экономической и юри
дической самостоятельности, 
урегулирование их взаимоот
ношений не только с выше
стоящими хозяйственными, 
но и с местными советскими 
органами.

В  ходе обсуждения подня-  ̂
тых горняк а м и проблем/ 
Н. И. Рыжков отметил, что 
в связи с забастовками шах
теров возникла крайне на
пряженная обстановка, кото
рая создает большие трудно
сти для народного хозяйства. 
Вместе с тем требования 
шахтеров во многом обосно
ванны, и решать накопив
шиеся проблемы необходимо 
в самом неотложном поряд
ке.

В  итоге встречи была вы
работана конкретная про
грамма действий, относящая
ся ко всей угольной промыш
ленности страны. Протоко
лы соглашений между ^.пра
вительственными комиссия
ми и шахтерами угольных 
бассейнов страны приняты к 
исполнению.

Учитывая, что на встрече 
найдены взаимоприемлемые 
решения, Н. И. Рыжков при
звал горняков Донбасса и 
других угольных бассейнов 
прекратить забастовку и вер
нуться на свои рабочк1- ме
ста. ~г '

Во встрече приняли уча
стие первый з а м  еститель 
Председателя Совета Мини
стров С С С Р  Л. А . Воронин, 
первый заместитель минист
ра угольной промышленно
сти С С С Р  А. Г. Коркин и на
родные депутаты С С С Р  А. Н. 
Бойко и А . Н. Саунин.

(ТА С С ).

Митинг единства 
и б р а т с т в а  

в Ц х и н в а л и
Городской стадион в Цхин

вали 24 июля, сразу после 
рабочего дня, стал местом, 
где прошел митинг трудя
щихся и жителей не только 
Юго-Осетии, но и из других 
районов республики. Его уча
стники, в основном осетины 
и грузины, собрались, чтобы 
еще раз напомнить всем, что 
история не помнит ни одно-, 
го факта измены осетин брат
скому грузинскому народу, 
что всегда и в радости, и в 
горе вместе с грузинами бы
ли осетины.

Так было всегда, так есть 
и будет впредь, —  говорили 
ораторы на осетинском и гру
зинском языках. Один за 
другим сменяются они. и каж
дый задается вопросом, что 
же случилось, что теперь и 
их вековая дружба кое-кем 
ставится под сомнение? От
куда эти слухи один нелепее 
другого?

Нет смысла приводить за
явления и речи выступав
ших —  все они вне зависи
мости от национальности 
призывали консолидировать
ся, вместе противостоять слу
хам, провокациям, что так 
нагнетают обстановку. К  при
меру в Юго-Осетии пронес
лась чудовищная по своей 
гнусности молва, будто из 
Зугдиди движется группа во- |і 
оружейных рецидивистов, а ,, 
в близлежащих Хашурском. 
Карельском, ГориЙском рай
онах прошел слух, что, мол, 
осетины вооружаются и идут 
помогать абхазам. Были и 
другие самые невероятные, 
самые нелепые и провокаци
онное домыслы. К  счастью, 
слухи не стали причиной 
конфликтов, но ситуация са
мая напряженная, и все из- 
за тех же слухов, недоверия, 
возникших между соседями 
в последние месяцы и дни.

Участники митинга выра
зили надежду, что разум по
бедит и оба народа в этой 
сложной ситуации проявят 
присущие им выдержку и 
и спокойствие, не поддадутся 
провокационным слухам, бу- 
-дут стремиться к стабилиза
ции положения во всей рес- , 
публике, что дружба и един,-/ 
ство грузинского и осетин
ского народов вновь подтвер
дят свое высокое призвание, 
свои многовековые традиции, 
с честью минуют и это, /еще 
одно испытание.

На митинге присутствовал 
первый секретарь Юго-Осе
тинского обкома партии А. Г. 
Чехоев.

(ГР У Э И Н Ф О Р М ).
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В Е Л И К А
По «сому Сухуми, во «сох городах и селах Абхазии вы

вешены государственные флаги Грузинской ССР и автоном
ной республики с черными траурными лентами. Такого ко
личества женщин в черном город не помнит.

Страницы истории: фащы, документы

ГРУЗИЯ И ЛИГА НАЦИИ
Честно говоря, многие жда

ли этого дня с тревогой. И, 
наверное, поэтому 25 июля 
напряжение существенно воз
росло. Над Сухуми постоянно 
раздается гул вертолетов. На 
улицах — усиленные патрули 
внутренних войск. .

День траура — и это мне
ние многих — должен стать 
началом национального при
мирения. Скорбь слишком ве
лика. И перед памятью погиб
ших мы обязаны найти общий 
язык.

Не зря повели мы разговор 
о национальном примирении. 
Делается многое для того, 
чтобы «убрать» конфронта
цию. Бюро Абхазского обко
ма партии поручило членам 
обкома, сотрудникам аппарата 
выехать в районы республики 
для информирования населе
ния о мерах по стабилизации 
обстановки. Создано 8 групп 
во главе с членами и канди
датами в члены бюро Абхаз
ского обкома партии. Прино
сит свои плоды и народная 
дипломатия. Мы уже сообща
ли, что 21 июля состоялась 
встреча представителей всех 
национальностей, проживаю
щих в селе Верхняя Эшера. 
Г рузины, работающие на 
опытной табачной станции, свя
зываются со своими родст
венниками, проживающими в 
Западной Грузии, успокаивают 
их. Состоялась сессия Пицунд
ского поселкового Совета, на 
.•скорой принято обращение к

жителям Абхазии с призывом 
к восстановлению мира. Встре
чи грузин и абхазов проходят 
в Гульрипшском, Очамчир- 
ском районах, а городе Тквар- 
чели. Группа ткварчельцев по
бывала в селе Цагера Очам- 
чирского района на встрече 
с местным населением.

Состоялись похороны Вла
димира Векуа, одного из ру
ководителей Абхазского отде
ления Общества Ильи Чавча- 
вадзе, трагически погибшего 
15 июля. Многотысячная ко
лонна жителей Сухуми, других 
районов Абхазии, Западной 
Грузин проводила его в пос
ледний путь.

...День траура стал днем 
поминовения старшего лейте
нанта Виктора Новикова и 
курсанта Владимира Акопова. 
Эти люди погибли на боевом 
посту, выполняя свой воин
ский долг. Погибли в резуль
тате хорошо подготовленной 
провокации.

Эти жертвы, все, кто по
гиб в эти дни на абхазской 
земле, — горькая утрата для 
всех нас. И сегодня вновь 
следует сказать: жертвы не
нужны были никому, кроме 
тех, кто возвел свои личные 
амбиции и претензии выше 
интересов Грузии.

Георгий АДАМАДЗЕ, 
Тамаз ЛОМСАДЗЕ.

(Спец. корр. «Зари Воето-
кія).

г. Сухуми

7 мая 192С года был заключен договор между Грузинской 
Демократической Республикой и РСФСР, имевший важное 
значение для укрепления международного статуса Грузии. 
РСФСР стала первой великой державой, которая признала 
Грузинскую Демократическую Республику «де юре» и уста
новила с ней дипломатические отношения. По словам пред
ставителя французской миссии в Грузии де Нонанкура: «Этот 
договор снял все рогатки и открыл путь для признания Гру
зии другими государствами».

чества между народами и 
гарантию их мира и безопас
ности», членами которой 
первоначально стали 44 го
сударства.

Сразу же после заключе
ния договора с Советской 
Россией 7 мая 1920 года 
правительство Грузии пред-

соответствующая нота пра
вительства Грузии. Глава 
грузинской делегации в Па
риже Карло Чхеидзе напра
вил телеграмму представи
телям Грузии в Риме Н, 
Джакели и Вл. Войтинскому 
с указанием прозондировать 
почву в этом направлении.

Страны Антанты в 1918—  
1919 годах не признавали 
независимости Закавказских 
республик. В  заявлении ге
нерал-майора Томсона, ко
мандующего английск и м и  
войсками в Баку, от 2 декаб
ря 1918 года говорилось: 
«Союзные державы, как рав
но и новое российское пра
вительство в Уфе, с которым 
они действуют сообща, не 
признают никаких независи
мых образований, которые 
возникли в России, и не бу
дут к ним относиться как к 
таковым». -

Внешнеполитическая об
становка для Закавказья и, 
в частности, Г р у з и и  в 
1919— 1920 годах определя
лась исключительно состо
янием «русского вопроса». 
На Парижской мирной кон
ференции начало преобла
дать влияние Франции, не 
желавшей расчленения Рос
сии как своей старой и, воз
можно, новой союзницы на 
случай повторного столкно
вения с Германией. Поэтому

державы - п о б едительницы 
не допустили' закавказские 
миссии на Парижскую мир
ную конференцию, которая 
обсуждала «русский вопрос». 
Конференция завершила ра
боту, так и не признав З а 
кавказские республики.

Исходя из внешнеполити
ческой обстановки, в которой 
находилась Грузия весной 
1920 года, политические дея

тели республики сделали 
правильный вывод: «Ясно
было, —  писал Н. Жорда- 
ния, —  что с Россией, хотя 
и ослабленной, очень счи
тались, не хотели ее расчле
нения. Я  решил начать пе
реговоры с Москвой о при
знании, и если она нас при
знает, с этим векселем мы 
можем предстать перед арео
пагом Европы и этим мы до
стигнем цели».

В  1919 году по инициати
ве стран Антанты была соз
дана международная органи
зация —  Лига Наций, имев
шая, согласно уставу, своей 
целью «развитие сотрудни-

8  Г  *  Т  8  Д Ь  0  Т А У -і-й
Г  Р *  3  й К С К 0  . Г 2. С 0  У Б Я И К И. Ц

Заезаяеяе» «п об;ч«#ь Собраніи Лиг*
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Ювй, Секрета**»©#» Лиги ! ят теченіе яі>?а и ос «ж» атого ЯММЦ
*ъ ЛондокЬ.гді т цт щ А ъп я-Ллт ирвбияамі* до І-го ноября ѴШ
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принимает шаги для выясне
ния вопроса о возможности 
принятия республики в со
став Лиги Наций. С  этой 
целью в Совет Лиги Наций 
в Риме была представлена

По учредительному акту 
Лиги Наций, принятому в 
1919 году, в состав Лиги во
шли основные члены —  со
юзники, победившие в пер
вой мировой войне и подпи

савшие Версальский . дого
вор, —  31 государство, а 
также 13 государств, остав
шихся нейтральными в вой
не. (В  приложении к акту 
они все перечислены). С Ш А  
отказались вступить в Лигу 
Наций. Остальные государ
ства могли быть избранны
ми в состав Общим собра
нием —  двумя третями го
лосов.

Стремление грузинск о г о  
правительства-вступить в Ли
гу Наций объясняется его 
желанием таким путем уско
рить формальное признание 
своей независимости велики
ми европейскими держава
ми и упрочить тем самым 
свое международное поло
жение. Немаловажным об
стоятельством, которое при
влекало в Лигу Наций такие 
молодые государства, как 
Грузинская Демократическая 
Республика, Армения, При

балтийские республики, ме
ждународное положение ко
торых оставалось сложным 
осенью и зимой 1920 года, и 
они не были гарантированы 
от возможных агрессивных 
действий соседних стран, 
была статья 10 акта Лиги, 
гласившая: «Члены Лиги
обязуются уважать и отста
ивать против всякого напа
дения извне территориаль
ную целость и нынешнюю 
государственную независи

мость всех членов Лиги. В 
случае нападения, угрозу  
или опасности нападения, 
Совет соображает меры, обе
спечивающие исполнение это
го обязательства». Этим и 
объясняется та активная де
ятельность молодой грузин
ской дипломатии, которую 
она развернула в столицах 
европейских государств ле
том и осенью 1920 года по 
вопросу принятия Грузии в 
Лигу Наций.

Осенью прошлого года 
нам довелось работать в Гар
вардском унив е р с и т е т е  
(С Ш А ) над фондами архива 
правительства Грузине к о й  
Демократической Республи
ки, где обнаружили доку
мент, подписанный извест
ным грузинским дипломатом 
3. Авалишвили, на имя гру
зинского правительства, в 
которрм изложены события, 
связанные с процедурой при
нятия Грузии в состав Лиги 
Наций. Этот вопрос обсуж-_ 
дался на Ассамблее Лиги На
ций и 16 декабря 1920 года 
был решен отрицательно. 
Мы думаем, публикация до
кумента, составленного непо
средственным участником со
бытий тех лет, привлечет 
внимание всех, кто интере
суется историей Грузии 20-х 
годов.

Автандил
МЕНТЕШАШВИЛИ.

В «ПРАВДЕ»- 
П Р А В Д А ?

Это письмо принесли в корпункт «Зврн Востока» предста
вители Гальского района Абхазской АССР. Мы приводим 
•го практически баз изменений.

П Р А В И Т Е Л Ь С Т В У  Г Р У З И Н С К О Й  Р Е С П У Б Л И К И

«Редактору, редакционной 
коллегии газеты «Правда».

Редакции газеты «Заря Вос
тока».

ГРУЗИНФОРМу.
Трудно, даже не знаем, с 

Ч4МЮ начать. Никогда не писа-

І ли писем, где затрагивается 
столь неестественная тема 
разговора. Как могло случить
ся, что не просто узами дру
жбы, а плотью и кровью, свя
занные друг с другом на
роды — грузинский и абхаз
ский — подняли друг на дру
га руку. Иэгза чего события 
приняли такой оборот? Как 
могло зто случиться? Это — 
не эмоции. Это жизненные 
вопросы, требующие четкого 
и однозначного ответа.

Мы еогл.сны с корреспон
дентами газеты «Правда» Н. 
Г.оголам и А. Черненко —  ав
торами статьи «Навести поря
док — требуют жители реги
она». Она опубликована в 
N8 200 от 19 июля 1989 года. 
Мы согласны с том, какие во
просы затронуты в публика
ции. Эти же вопросы все ча
ще задаем себе мы. Причина 
же нашего обращения в га
зету —  в одностороннем, од
нобоком освещении событий 
в Абхазии.

Вам хорошо известно, что с 
общественным мнением не 
считаться трудно, еще труд
нее уничтожить его. В слу
чав, когда и без того суще
ствует мнение, что русские - г  
«сторонники» абхазов, была 
ли необходимость у авторов 
статьи подчеркивать словосо
четание «русская милиция»? 
Получается, что существует 
еіде и «грузинская», «абхаз
ская», «армянская», «гречес
кая»...

Мы понимаем, что это сло
восочетание принадлежит не 
авторам статьи, что передает
ся мнение части местного на- , селения («хмурых людей»), 
для которых «русская мили
ция» заучит как пароль. Бес
спорно, для ясех нас, всех 
честных тружеников, честных 
людей, милиция — пароль на
дежды, помощи, милосердия. 
Мы искренне благодарны 
русским работникам милиции, 
русским воинам, снискавшим 
себе славу защитников, но 
вряд ли я данной ситуации — 
а не знать ее авторы но мог
ли -— надо было выпячивать 
на первый план это сочетание. 
И это вместо того, чтобы по
казать: большая часть нашей

милиции честно выполняет 
свой долг.

Вторбе. В статье говорится, 
что в Гали состоялся несанк
ционированный митинг, где 
после отлета первого секре
таря ЦК КП Грузии Гиви Гум- 
баридзе «...в толпе были на
несены побои первому секре
тарю райкома партМй 6. Кол- 
бая, разбиты двери и оконные 
стекла • здании райкома».

Здесь допущены серьезные 
неточности —  побоев первому 
секретарю райкома В. Кол- 
бая никто не наносил, и две
ри райкома не разбивал. Бы
ли возмущение и гнев людей, 
открыто высказываемые а ад
рес тех, кто допустил брато
убийство, прозвучало требова
ние о наказании виновных, 
люди требовали оружие. Но 
после разъяснений, откровен
ного разговора собравшиеся 
относительно успокоились и 
стали расходиться. Вот прав
де.

Не будь такой ситуации в 
Абхазии, может быть, и не 
было бы необходимости так 
тщательно вникать в каждое 
слово. Но сегодня, когда на
пряжение действительно вы
соко, когда каждое сказан
ное слово, тем более газетой 
«Правда», вызывает не только 
сомнение, но и подозрение, 
мы вынуждены требовать: ли
шите правду.

Возникает сомнение ■ том, 
что авторы статьи, так иск
ренне болеющие за регион, 
сами побывали ■ Абхазии? 
Иначе не проскользнули бы 
такие существенные ошибки, 
как: «...по сути дела в Очам- 
чирском районе, около моста 
через Ингури». На самом же 
деле река Ингури находится 
в Зугдидском районе. Во-вто
рых, я Гали был не несанкци
онированный митинг, как го
ворится в статье, а многолюд
ная встреча с первым секре
тарем ЦК Компартии Грузии.

Газета «Правда» для нас 
надежный друг и соратник, 
активно способствующий уре
гулированию межнациональ
ных отношений. Каждое слово 
нашей «Правды» мы оцени
ваем по заслугам. И поэтому 
считаем, что неточности и 
ошибки никак несовместимы 
С ней.

Мы просим вас рассмотреть 
статью ваших корреспонден
тов и дать ей соответствующую 
оценку. В условиях демокра
тии, основываясь на ее прин
ципах, мы надеемся получить 
ответ через газету «Правда».

Постановка вопроса а Об
щем собрании Лиги Наций, в 
Женеве, была подготовлена 
Путем переговоров и перепис
ки с Постоянным секретариа
том Лиги Наций в течение ле
та и осени этого года, в Лон
доне, где секретариат имел 
пребывание до 1 ноября 
1920 г., когда он переехал в 
Женеву.

Меморандум относительно 
принятия Грузии в Лигу На
ций вместе с важнейшими 
документами был представ
лен в Секретариат заблаго
временно, а затем отпечатан 
(на французском и англий
ском языках) для раздачи чле
нам Общего собрания и во
обще для целей пропаганды. 
Представление в Лигу Наций, 
изготовленное Министерством 
иностранных дел Грузии с 
приложениями, Получено было 
слишком поздно, и в сооб
щении его по принадлежности 
уже' не представлялось необ
ходимости.

Со своей стороны Секрета
риат подготовил для Общего 
собрания меморандум по гру
зинскому вопросу на основа
нии наших материалов и от
печатал текст основного хода
тайства.

В Женеве для рассмотре
ния всех вопросов о принятии 
в состав Лиги новых членов 
была образована особая (пя
тая) комиссия из 36 членов 
под председательством дона 
Антонио Гунеце, чилийского 
делегата. Различные ходатай
ства о принятии ■ Лигу были 
распределены между тремя 
подкомиссиями.

Вопрос о Грузии (ямесге с 
Азербайджаном, Армен н е й , 
Украиной и Коста-Рикой) был 
отдан на рассмотрение 3-й 
подкомиссии (председатель Ф . 
Нансен; члены: проф. Ионеску 
(Румыния), Э . Миллен (Австрия), 
Э . Паласиос (Испания), Н. По- 
литис (Греция), Спалайкович 
(Сербо - Кроатословения) и 
Тсан-тсай-фу (Китай).

На подкомиссии было воз
ложено: изучить каждую кан
дидатуру с точки зрения сле
дующих вопросов:

а) ходатайство о принятии 
в Лигу представлено ли б 
правильной форме;

б) правительство, возбудив
шее ходатайство, признано ли 
«де юре» или «де факто», и 
какими государствами;

в) кандидат является ли 
нацией с устойчивым прави
тельством и с определенными 
границами. Каковы его поверх
ность и население;

г) управляется ли госу
дарство свободно;

д) какую позицию занима
ет оно, согласно своим актам

и декларациям относительно:
1) международных обяза

тельств;
2) постановлений Лиги о 

вооружениях.
25 ноября подком и с с и я 

занималась Грузией с пригла
шением делегатов для дачи 
объяснений.

Объяснения пришлось да
вать по двум вопросам: об ус
тойчивости правительства и о 
границах. П о л и т и с (ми-р 
иност. дел Греции при прави
тельстве Венизелоса) неожи
данно заговорил о нарушени- . 
й х  грузинским правительством 
прав иностранных граждан в 
области табачной промышлен
ности и торговли. На это по
следовал ответ с нашей сто
роны.

Позже из доклада подко
миссии мы осведомились, что 
подкомиссия удовлетворилась 
нашим объяснением по та
бачному вопросу; правительст
во Грузии было признано ус
тойчивым и т. д . Констатиро
вано было лишь отсутствие 
окончательных границ с Азер
байджаном . и Арменией.

В пленарном заседании ко
миссии (2 декабря), несмотря 
на усилия Нансена (Норвегия) 
и других друзей Грузии, за
ключение, благоприятное ее 
принятию в Лигу, не получило 
большинства. По предложе
нию Фишера (Великобритания) 
постановлено было: вопрос о 
Грузии рассмотреть совместно 
с вопросами о других госу
дарствах из состава бывшей 
Российской империи. ' Бвиду 
этого на’ 1-ю подкомиссию 
(председатель Пулле, Бельгия) 
возложено было: подыскать
формулу, специально подходя
щую к положению Грузии и 
трех балтийских государств. 
Задание сводилось к тому, 
чтобы отсрочить прием этих 
государств в Лигу, но в то же 
время не отталкивать их и 
привлечь теперь -же к прак
тическому сотрудничеству с 
Лигой.

Формула эта была принята 
5-й комиссией в следующем 
окончательном виде:

«Комиссия рекомендует Со
бранию сробщить правительст
ву Грузии:

а) что ходатайство его бы
ло рассмотрено благожела
тельно, но что обстоятельства 
не позволяют еще Собранию 
вынести окончательное поста
новление;

б) что впредь до дальней
ших решений Собрания госу
дарство это вольно участво
вать в технических организаци
ях Лиги, имеющих общий ин
терес».
• (Привожу лишь основной 

пункт).

Это заключение и было вне
сено на обсуждение Ассам
блеи. Вопрос о принятии в 
Лигу балтийских государств и 
Грузии рассматривался Собра
нием в вечернем _заседании 
16 декабря. Утром того же 
дня принятие Армении было 
отвергнуто 21 голосом про
тив 8 (после того, как приня
ты были Австрия, Болгария, 
Коста-Рика, Финляндия и Люк
сембург.)

Прения, предшествовавшие 
баллотировке балтийских госу
дарств и Грузии, были очень 
оживленны. Делегат Колумбии 
Рестрено горячо оспаривал 
заключение комиссии. «Госу
дарства эти,—заявил он,—удо
влетворяют всем требовани
ям, предъявляемым к новым 
членам; сама комиссия при
знает это. Она ссылается на 
какие-то «обстоятельства», ме
шающие принять этих кандида
тов; но устав Лиги не допускает 
непринятия из - за «обсто
ятельств». Непринятие будет 
доказательством слабости Ли
ги».

Португалец Шагас настаивал 
на принятии с оговоркой о 
том, что каждое государство 
вольно признать, когда поже
лает, новых членов независи
мыми «де-юре».

Делегат Персии Зока-ед-Да- 
уле очень энергично наста
ивал на принятии, особенно 
останавливаясь на Грузии.

По словам Падеревского, 
симпатии Польши, конечно, в 
пользу принятия этих канди
датов, но Польша знает, кому 
она обязана своей ' независи
мостью, и видит, что приня
тие новых членов признается 
пока преждевременным. По

этому Польша вынуждена воз
держаться от голосования. 
Аналогичную позицию занял 
делегат Румынии Ионеску. Ви- 
виани (Франция) энергично 
выдвинул все неудобства час
тичного решения вопросов, 
связанных с Россией, и затруд-4 
нительности для Лиги обеспе
чить от нападения территории 
новых членов, согласно ста
тье 10 договора Лиги. «Есть в 
договоре Лиги одна статья, — 
указал Вивиани, —  о которой 
много говорят и которая име
нуется ст. 10. Статья эта яоз- * 
лагает на нас обязанность яв
ляться на помощь тем из на
ших сочленов, кто окажется я 
опасности, лишь только мы о 
том осведомимся. И так как 
мы не любим говорить на
родам лжи, худшая политика 
заключается я том, чтобы 
поддерживать обманы я соз
нании народов, чтобы вну
шать людям веру в то, что 
им помогут, в то время как 
им но помогут —  то те, кто 
думают, что не в состоянии 
нести свою помощь на край 
Европы, голосовали, как го
лосовала Франция и как я 
теперь буду голосовать —  за 
проект комиссии, т. о. за до
пущение этих государств лишь 
в технические организации». 
Брантинг (Швеция) имел я ви
ду те же трудности, когда 
он, высказывая глубокие сим
патии балтийским государст
вам, все же предложил отло
жить до следующего Собра
ния их принятие.

При последовавшей затем 
баллотировке вопрос о Грузии, 
по предложению Р. Сесиля 
(Южная Африка) и Нансена, 
был выделен.

Лигу с точки зрения обяза
тельств, взятых на себя Лигой 
по отношению к Армении.

Немедленно после этих 
двух речей слова потребовал 
Фишер (Великобритания), зая
вивший, что утверждения Нан
сена и Сесиля вполне пра
вильны, но что трудность за
щиты Грузим остается труд
ностью, и что нет основания 
Грузию отделять от балтий
ских государств, что не надо 
увлекаться, а рассуждать, как 
подобает ответственным госу
дарственным людям, и т. д.

Фишер находил, что надле
жит считаться с опасностью

положения Грузии. Он, в ча
стности, сказал: «Я серьезно 
прошу делегатов этого Соб
рания, которым предстоит 
серьезное голосование, поду
мать, готовы ли они действи
тельно рекомендовать своим 
правительствам, по принад
лежности, отправление мате
риальной помощи этому храб
рому маленькому государству 
на окраинах России, если час 
нужды наступит для него».

При напряженном внимании 
■сего зала, при переполнен
ных трибунах началось голо
сование. Вот его результаты:

В се го
голосовало

Голосовал»^

24 государства 16 10 14

РЕЗУЛЬТАТ БАЛЛОТИРОВКИ:

Голосовали

Эстония 32
Латвия 29
Литяа 29

Таким образом, государства 
эти не были приняты в Лигу.

После этого за допущение 
Грузии пламенную речь про
изнес . Нансен, воздавший дол
жное грузинскому народу и 
указавший всю важность не 
для Грузии только, но и для 
Лиги, того, чтобы Грузия была 
поддержана. Речь эта, скаэен-

22 5 27
20 5 24
20 5 24

ная с большим воодушевлением 
на английском языка и тут 
же превосходно переведенная 
на французский, произвела 
большое впечатление. Вслед 
за Нансеном в поддержку 
той же мысли выступил лорд 
Робарт Сесиль, обративший 
особое внимание Собрания на 
важность принятия Грузии я

Таким образом, Грузия не 
была избрана членом Лиги.

Голосовали за принятие Гру
зии: Южная Африка, Боливия, 
Колумбия, Италия, Норвегия, 
Парагвай, Персия, Португалия, 
Швейцария и еще Чили. Го
лосовали против: Австралия,
Канада, Куба, Великобритания, 
Испания, Франция, Греция и 
другие.

Грузия получила вдвое боль
ше голосов,'  чем балтийские 
республики. Голосовало про
тив ее принятия значительно 
меньшее число голосов, что 
объясняется значительно боль
шим количеством воздержа
ний (по регламенту Лиги воз
державшиеся приравниваются к 
отсутствующим). В числе воз
державшихся были: Бельгия, 
Польша, Швеция, Румыния.

Оппозиция Англии и Фран
ции делала избрание Грузии 
по существу невозможным. В 
данных условиях результаты 
баллотировки могут считаться 
даже успехом (таково, между 
прочим, мнение президента 
Швейцарской конфедерации 
г. Мотта), а 5 исключительное 
внимание, оказанное Грузии в 
прениях, за которыми следили 
представители сорока госу
дарств ясех континентов, а 
также представители печати 
всего мира, несомненно, при
вело к тому, что и ожида
лось: кандидатура Грузии в 
Лиге Наций оказалась могу
чим, ни с чем несравнимым 
орудием пропаганды грузин
ской независимости. Идея эта 
окончательно входит я поли

тический кругозор обеих ча
стей свете, и в виду этого 
результата, самый акт отсроч
ки принятия Грузии в Лигу 
утрачивает значение.

3 заключение считаю не
обходимым отметить: 1) что 
свой вотум 16 декабря Собра
ние понимало именно в смы
сле отсрочки окончательного 
решения, 2) что следующая 
сессия Собрания Лиги собе
рется 1 сентября 1921 года, 
т. е. через 9— 10 месяцев, 3) что 
Грузия ныне же, если по
желает, может участвовать в 
работах практических органи
заций при Лиге (конференции 
и комитеты: по вопросам ф и 
нансовым и экономическим, 
по вопросам международной 
санитарии и гигиены, по во
просам международных со
общений и транзита; бюро 
труда), причем участвовать в 
этих организациях она будет 
на общих основаниях с госу
дарствами — членами Лиги (в 
этом смысле была предложе
на и принята поправка к пер
воначальным предположениям 
5-й комиссии, в заседании 16 
декабря).

Подпись 3 . Авалов, Па
риж, 20 дек., 1920 г.

Р. 5 . Все материалы, отчеты, 
протоколы и т . д ., относящи
еся к Лиге Наций, будут от
правлены в Тифлис незамед
лительно.

Вышеизложенное является 
лишь кратким схематическим 
изложением. Много сущест
венных подробностей приш
лось опустить.

МВД Грузинской С С Р  сообщает

а

Л. КОБАЛИЯ, рабочая Квемо-Баргебского чаеводчес
кого совхоза, народный депутат СССР; Р. ШОНИЯ, 
председатель исполкома Гальского районного Совета 
народных депутатов; Т. ХУБУА, секретарь Гальского 
РК КП Грузии; М. ЗУХБАЯ, председатель колхоза име
ни Ленина сала Окумн, депутат Верховного Совета
Грузинской ССР; М. ГЕГЕЧКОРИ, председатель женсо-
аета района; И. ШАМУГИЯ, рабочее Земо-Баргобского 
чаеводческого совхоза, депутат Верховного Совета
Грузинской ССР; Ш. ОРЖОНИЯ, председатель Совета
ветеранов войны и труда района; Л. ШЕНГЕЛИЯ, за
меститель председателе исполкома Гальского район
ного Совета народных депутатов; Б. БУЛИСКЕРИЯ, 
председатель Гальского городского потребительского 
общества; Ш. ГВИЛИЯ, заместитель заведующего от
делом Гальского роио; Б. ОТХОЗОРИЯ, директор 
Нарииджованской средней школы; Д. ДЗАНДЗАВА,
?читель Чубурхинджской сродней школы N8 2; К. ЗЫ- 

АНОВА, технический работник Дома культуры; 
М. АСВАНУА, директор гальской средней школы Не 4; 
Р. КАРДАВА, директор ПТУ-50; М. КОЛБАЯ, персо
нальный пенсионер, участница Великой Отечественной 
войны»,

Обстановка в Абхазской АССР постепенно нормализует
ся. Жнзнь в городе Сухуми, других населенных пунктах ав
тономной республики входит в привычный повседневный 
ритм. Работают все виды транспорта. За сутки отправлено 
37 поездов, в том числе 7 пассажирских и 8 электричек. 
25 авиарейсами перевезено 1.286 пассажиров.

Показателем нормализа
ции является и то, что люди 
стали добровольно сдавать 
органам милиции огне
стрельное оружие. Всего за 
сутки здесь изъято и добро
вольно сдано 146 охотни
чьих ружей. 22 винтовки, 2 
пистолета, автомат и 20 кг. 
взрывчатых веществ. Хотя  
стычек между абхазским и 
грузинским населением прак
тически нет, в поведении 
людей все еще чувствуется 
напряженность, боязнь но
вых столкновений. Н а тер
ритории Абхазии продолжает

действовать особый режим 
поведения граждан, за нару
шение которого за истекшие 
сутки было задержано 23 
человека.

24 июля в Сухуме к и й  
ГО В Д  обратился гражданин 
М. Пирвели с заявлением 
о том, что 15 июля в г. С у 
хуми неизвестные лица об
стреляли принадлежа щ  у  ю 
ему автомашину, в резуль
тате чего* на крыше имеют
ся пробоины, а он получил 
незначительные дробо в ы е  
ранения. Ведется расследо
вание. В  тот же день в Гэль

ский Р О В Д  обратился пред
седатель Гальского охотоб- 
щ ества Г . Саная с заявлени
ем о том, 'что 23 июля он 
обнаружил, что путем взло
ма замка неустановленные 
преступники проникли в ма
газин, откуда совершили 
кражу патронов, пороха и 
дроби. Количество похищен
ного устанавливается. В  ма
газине проводится инвента
ризация. Принимаются ме
ры по установлению, задер
жанию преступников и об
наружению похищенного.

К  сожалению, не все гра
ждане отзываются на при
зыв органов милиции добро
вольно сдавать оружие или 
сообщать о месте его на
хождения. А  результате от 
его применения страдают 
люди. Так. 23 июля в селе

Орджоникидзе Гудаутского  
района Р . Сангулия во вре
мя ссоры выстрелом из не
зарегистрированного охотни
чьего ружья ранил своего 
соседа А . Рехвиашвили. 
Сангулия задержан. Ведется 
расследование.

Как уже сообщалось, 21 
июля в селе Отап Очамчир- 
ского района были убиты 
старший лейтенант В. Нови
ков и курсант В. Акопов. В  
совершении данного преступ
ления подозреваются и за
держаны два жителя села 
Члоу Очамчирского района. 
Подробности будут сообще
ны позднее.

Прокуратурой, орган а м и 
внутренних дел по преступ
лениям, совершенным в ходе 
событий в Абхазской А С С Р ,

возбуждено 51 уголовное де
ло. Все виновные получат по 
заслугам.

По - прежнему тревожной 
остается обстановка в З а 
падной Грузии. 23 июля в 
сеце Цкеми неустановленный 
преступник нанес ножевое 
ранение В . Сакварелия, ко
торый скончался. Ведутся  
расследование и розыск.

Сотрудниками Ахалцих- 
ского Р О В Д  задержаны не
сколько подозреваемых, ко
торые, войдя в рабочий ка
бинет директора Ахалцих- 
ского сыромаслозавода А. 
Хведелидзе, требовали от 
него 10.000 рублей. При за
держании у них из автома
шины изъяты два охотничь
их ружья с патронами, два 
охотничьих ножа и один са 
модельный кухонный нож. 
Указанные лица заявили, 
что деньги им требуются 
якобы для закупки оружия.

чтобы защищать интересы 
грузинского населения. Ве  ̂
дется расследование.

М ВД  Грузинской С С Р  за
являет, что у  правоохрани
тельных органов достаточно 
сил и средств для наведе
ния порядка в республике и 
защиты граждан от противо
правных посягательств. Не 
следует верить слухам о 
якобы сотнях погибших во 
время событий в Абхазии. 
Как уже сообщалось, всего 
погибло 18 человек, 294 по
лучили телесные поврежде
ния. На сегодняшний день на 
стационарном лечении нахо
дятся 70 человек, один из 
них в тяжелом состоянии.

Партийными, советскими 
и правоохранительными ор 
ганами ситуация в респуб
лике контролируется.

Пресс-группа МВД 
Грузинской С С Г
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У КАЖДОГО ЗАПОВЕДНИКА 
С В О Я  З А П О В Е Д  Ь...

Заповедники являются высшей формой охраны природы 
И, энапит, они призваны сыграть важную роль в решении 
•той глобальной проблемы. В Грузии 14 государственных 
заповедников, общая площадь которых составляет 168 ты
сяч гектаров. Здесь делается все, чтобы сохранить сокро
вищницу уникальной природы Грузии.

Умножение и восстановле
ние редких и вырождающих
ся видов растений является 
лишь одним из звеньев этой 
большой работы. В Аджамет- 
ском заповеднике, например, 
научные с о т  рудники ведут 
опытные работы по выведе
нию саженцев репины. Они 
ежегодно в прореженных 
местах сеют собранные се
мена дуба. Так обновляются 
леса. В Ахметском заповед
нике ведется разработка ме
тодов размножения старин
ных реликтовых разновидно
стей деревьев. Сотрудники 
Пицундского заповедника дав
но отвергли ложное мнение 
о невозможности искусствен
ного восстановления пицунд
ской сосны. Разработанные 
а заповеднике методы раз
множения сосны дали хоро
шие результаты. На сегодня 
здесь количество приживших
ся насаждений сосны вдвое 
больше, чем естественных.

На основе предварительно 
проведенных исследований 
разработаны биотехнические 
мероприятия, способствую
щие размножению зверей и 
птиц.

В целях дальнейшего изу
чения флоры и фауны и на
блюдения за ней в заповед
никах проводится большая 
научно-исследовательская ра
бота. Достаточно сказать, 
что сейчас в этих лаборато
риях под открытым небом, 
как называют заповедники, 
13 кандидатов наук и 1 док
тор наук. При Главном управ
лении заповедников и охот
ничьего дела республики со
здан научный совет, в со
став которого избраны веду
щие ученые отрасли Грузии. 
Научным советом на общест
венных началах руководит 
директор НИИ горного лесо
водства член-корреспондент 

Академии наук Грузинской 
ССР Г. Гигаури.

В заповедниках многое сле
дует еще сделать. Но порой, 
к сожалению, ограниченная 
площадь некоторых заповед
ников не позволяет развер
нуть научную деятельность в 
полной мере.

С этой целью на семь ты
сяч гектаров расширен Ккн- 
трйшекий заповедник, на Три 
тысячи — Вашлованский, до 
пяти тысяч — Казбегскнй, до 
тысячи гектаров —  Алгет- 
ский. В результате стало воз
можным поселить целое стой
бище туров в Казбегском 
заповеднике. Аналогично дол
жен решиться вопрос в Ту- 
шети. Расширение площади 
требуется в Колхидском за
поведнике. К со ж алени ю , 
еще слаба м а т е р  иально- 
техническая база заповедни
ков. Не во всех заповедни
ках имеются оснащенные над
лежащим образом лаборато
рии, отсутствует необходимый 
для научной работы инвен
тарь, не везде упорядочены 
жилищно-бытовые условия, 
зарплата сотрудников, нет 
средств связи и т. д . В связи 
с этим опубликованная в 
«Заре Востока» 21 июня т. г. 
статья В. Кикнадзе «Аджамет- 
ский заповедник: кто о нем 
позаботится?», к а с ающаяся 
некоторых злободневных воп
росов этого заповедника, 
можно сказать, на злобу дня. 
Ряд вопросов, поднятых в 
статье, мы уже решили на 
уровне служб района. Бюро 
Маяковского районного коми
тета партии вместе с руковод
ством Главного управления за
поведников обсудило приве
денные в указанной коррес
понденции факты и приняло 
конкретное постановление по 
их искоренению.

Руководству а г р ©промыш
ленного объединения района 
и Аджаметского государст
венного заповедника поруче
но изучение вопроса переда
чи Аджаметскому заповедни
ку прилегающих к нему кол
хозных лесов. Ими же будут 
представлены конкр е т н ы е  
предложения по этому пово
д у  до 1 сентября текущего 
года.

За последние годы с тер
ритории заповедника выве

дены три животноводческие 
фермы. Руководству РАПО 
поручено представить пред
ложения относительно вывода

с территории заповедника 
еще двух оставшихся животно
водческих ферм и строитель
ства ограды вокруг них.

Признано необходимым в 
целях ' соблюдения заповед
ного режима искоренить 
здесь случаи пастьбы скота, 
а также изучить предложение 
о возможности восстановле
ния существовавших в дале
ком прошлом вокруг заповед
ника рвов в целях его ох
раны. Все это поручено для 
исполнения директору Ад- 
жаметского заповедника. В 
его задачи входят освоение 
сумм, выделенных на приоб
ретение канцелярских пред
метов, строительство и ре
монт наблюдательных поме
щений для охранников леса, 
обеспечение их питьевой во
дой. Необходима телефон
ная связь между зданием ди
рекции заповедника и район
ным административным цент
ром. Это поручено районно
му узлу связи.

Работники Маяковского ги
дротехнического участка Зе- 
стафонского управления вод
ного хозяйства до 1 сентяб
ря должны обеспечить очист
ку Аджаметского ороси
тельного канала,

Бюро Маяковского район
ного комитета партии обрати
лось с просьбой к Государст
венному комитету Грузинской 
ССР охраны природы и лес
ного хозяйства решить вопро
сы финансирования необходи
мых работ.

Забота о заповедниках — 
дело всеобщее. Всемерную 
поддержку со стороны обще
ственности мы чувствуем в 
районах, где расположены 
Лагодехский, Пицу н д  с к и й, 
Лиахв с к и й, Вашлованский, 
Казбегский и другие запо
ведники. Но, к сожалению, 
так это происходит далеко не 
везде. Руководство многих 
районов не всегда с внима
нием относится к злободнев
ным вопросам охраны запо
ведников.

Рамаз ШИШНИАШВИЛИ, 
начальник Главного уп
равления заповедников и 
охотничьего дела Госу
дарственного комитета 
Грузинской ССР охраны 
природы и лесного хозяй
ства.

Хорошо, плодотворно отдыхают и прово
дят свои каникулы в пионерском лагере 
«Мтианети», на территории села Цхваричамиа, 
дети работников профсоюза культуры. Здесь 
проходят спартакиадіі, к ребятам приезжают 
артисты театров из Тбилиси, библиотека, ки
нозал, разные аттракционы — все это к ус
лугам юных отдыхающих.

Н а  с н и м к а х :  старшая пионервожатая
пионерского лагеря Наира Солашвили со 
своими питомцами; идут соревнования по 
футболу; ребята обсуждают новый номер 
стенной газеты «Мтианети»; музыкальный час.

Фото Рубена Рухкяна.

ШКОЛА  СОВЕТСКИХ БИЗНЕСМЕНОВ
Подготовка руководителей и специалистов к эффектив 

ной коммерческой и управленческой деятельности — та
кова задача Тбилисской школы менеджеров.

Она создана как факультет . — Какова организационная
Тбилисского филиала учебно- структура Тбилисской школы
научного комплекса потреби
тельской кооперации «Москов
ский кооператйвньій институт 
Центросоюза». Спонсоры шко
лы— Цекавшири, республикан
ские министерства торговли, 
жилищно-коммунального хо
зяйства и бытового обслужи
вания, иностранных дел. Набор 
слушателей начинается в ок
тябре этого года.

Корреспон д е н т ГРУЗИН- 
ФОРМа Юрий Гольдман встре
тился "С директором школы 
Семеном Кадагидзе и попро
сил его ответить на ряд во
просов.

менеджеров!
— Она состоит из двух от

делений: по подготовке ме
неджеров для внутриэкономи- 
ческой и внешнеэкономичес
кой деятельности.

— Расскажите, пожалуйста, 
об условиях приема.

— На отделение внутриэко- 
номической деятельности при
нимаются лица в возрасте до 
сорока лет, имеющие высшее 
образование и стаж работы 
не менее пяти лет. Учеба 
здесь продолжается десять

месяцев с отрывом от произ
водства.

Тем, кто собирается совер
шенствоваться в области вне
шней экономики, должно быть 
не более 35 лет, а стаж ра
боты — не менее пяти лет. 
Им предстоит пройти собе
седование.

— Школа функционирует в 
условиях хозрасчета и само
окупаемости. Значит, обучение 
платное!

— Да. Стоимость обучения 
на отделении внутриэкономи- 
ческой деятельности составля
ет четыре тысячи рублей, а на 
внешнеэкономичес к о й  — 3,5 
тысячи рублей. Оплачивают 
его организации, направляю
щие на учебу своих сотрудни
ков, или сами слушатели.

КАК МЫ ОБЕСПЕЧЕНЫ 
Л Е К А Р С Т В А М И

XIV. ВИТАМИННЫЕ ПРЕПАРАТЫ
III ГРУППА

Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от 
90 до 100%:

Поквартальная поставка
Зидехол 0,125% р-р в масле — — ПІ IV
Зикасол табл. р-р д/ин. 1 II III IV
"ентавит табл. № 20 1 — — IV
Никотиновая кислота 0,05 табл. 1 II — —
Іангексавит табл. № 50 — II III IV
Іиридоксина г/х табл. 0,002 и 0,01 1 II — IV
Ретинола ацетат табл. № 50 1 II III IV
Рибофлавин мононукл. д/ин. — II III —
Токоферола ацетат 5% д/ин. 1 — — IV
Токоферола ацетат 10% д/ин. 1 — III IV
Токоферола ацетат 30% д/ин. 1 II — IV
Эргокальциферол драже № 100 1 II — IV

не выделено
IIII —

XV. АНТИСЕПТИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА
Ожидаемое удовлетворение заявки в среднем на 56,8%. 

I ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена до

50%:
А С Д  препарат ФР-3 200 мл 
Дермазин крем 50 г 
Димексид 100 мл 
Йодонат
Калия йодид порошок 
Ромазулан 100 мл 
Ротокан экстракт 110 мл 
Ртутная белая мазь 40 г (36,6%)
Цинка сульфат, борная к-та 1,5 мл 

№ 2
Полиминерол 100 мл 
«Гальманин» 50 г

II III
не выделено 

ч, не выделено 
II* * —

II III
II —

не выделено

IV

IV

IV

II ГРУППА
Препараты, заявка на которые, будет удовлетворена от

50 до 90% :
Винилин 100 г I
Гидроперит 1,5 табл. № 6 I
Йод 5% спиртовый р-р ' I
Колларгол I
Эктерицид 250 мл I
Йодопирон 150 г I
Пергидроль I
Протаргол ‘ I

III ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от

90 до 100%:

II III IV
и III IV
II III IV
II III IV
II III IV
II III IV

III _

Гексаметилентетрамин 0,5 табл. 
Ихтиоловая мазь 
Календулы н-ка 50 мл 
«Кальцекс» 0,5 табл. № 10 
Хлоргексидина биглюконат 
Цинковая паста 25 г

— II III —

I II
I II
I —
I II

III
III
III
III

IV

%
IV
IV

III 1и г

II III IV
II III IV

ОН БЫЛ грустен, как каждый, кто пони
мает, что делает нечто, не имеющее 
сколько-нибудь глубокого позитивного 

смысла. И вместе с тем, сознавая это, был

добр н искренне участлив к тем, кто вызы
вал в нем противоречивые чувства во все эти 
дни, предшествовавшие иачвлу вступительных 
экааменов в вузы...

Речь идет о заведующем вто
рой кафедрой физического 
•ослитения Тбилисского уни
верситета Давида Квачадзе, 
заслуженном мастера спорта. 
12 лет назад он принес совет
скому боксу золотую мвдалі.' 
чемпиона Европы, в вскоре 
посвятил себя тренерской и 
преподавател ь с к о й работа. 
Принадлежит к категории спе
циалистов с трезвым, критиче
ским взглядом на положение 
дел в школьном, и особенно 
студенческом спорте.

Снимем, однако, пелену та
инственности с первого абза
ца, Причина грусти моего со
беседника кроется в той кар- 

тиие, которую ему приходи
лось наблюдать в ходе сдачи 

'абитуриентами вступительных 
зкзаманоа по физической 
культуре.

—  Я готов бесконечно бе
седовать о степени физичес
кой подготовленности абиту
риентов, ибо уж е второй год 
подряд вижу всв недостатки 
той системы детеко-юношес- 
ского физеоспитания, которая 
сложилась а стране...

Последовала пауза. Мы поч
ти одновременно обратили 
Внимание на подтянутую де- 
еущку, смущенную непривыч
ным испытанием. Согласно ус
ловиям зачета, им, девушкам 
до 18 лет, для его получения 
следует отжаться на руках 11 
рад не менее. Симпатичной 
выпускница среднёй школы ед
ва удалось отжаться шесть раэ  ̂
после чего она направилась к 
сектору для бага. Здесь аби
туриентка ТГУ пробежала 100 
метров за 22 секунды вместо 
16,3 («пятерка») или 17 се
кунд («четверка»). Конечно, 
спринтерскому бегу наша вко
нец расстроенная физкультур
ница могла предпочесть сги- 
бение и разгибание лежа, од
нако решила выбрать более 
доступный вид упражнений. ' 
Если читатель вдруг решил, 
что зачат она на получила, он 
не угадал. Заветные «5» и «4» 
сделали ее обладательницей 
права приступить к вступи

тельным экзаменам на хими
ческий факультет.

—  А  что рстается нам де
лать? —  вопрошает Давид Каа- 
чадэе. — Если б мы стали 
оценивать а строгом соответ
ствии е установленными а 
прошлом году требованиями 
и от зачета зависал бы до
пуск к основным экзаменам, 
то первые курсы наших вузов 
оставались бы более чем на
половину незаполненными, а 
та, кому удалось получить за
чат по физкультуре, смогли 
бы поступить с тройками на 
любой факультет любого ву
за. И напротив, многие буду
щие одаренные биологи и лин
гвисты, экономисты и физики 
при этом рискуют остаться 
баз профессии до тех пор, 
пока не научатся укладываться

в сложные, особенно для де
вушек, нормативы.

—  Непривычным положение 
было в прошлом году, но 
тогда оно объяснялось нача
лом эксперимента: абитуриен
ты сдавали зачаты, не успев 
специально к ним подготовить
ся. А  что же на этот раз? 
Ведь прошел год, нормативы 
не изменились. В чем же про
блема?

единства и противоречиях асах 
позиций.

...Идея состояла в том, что
бы молодежь лучше заботи
лась о своем здоровье, зака
ляла себя в физкультурно
спортивных секциях и чтобы 
все без исключения показы
вали отменную подготовку. 
Увы, в школах учителя физ
культуры слоено забыли о по
мощи ученикам перед сдачей

туры, а том числе культуры 
физической...

Далее разговор зашел о 
том, что у школы до сих пор 
нет серьезной и четкой про
граммы, как нет и элементар
ных условий. Поэтому связь 
«школа — вуз» основательно 
нарушена. Если учащийся не 
посещал спортивную секцию 
или оздоровительную группу, 
школа ничего ему деть не 
может. А  вуз —  тем более...

—  Если наш рядовой сту
дент захочет по-настоящему 
заняться баскетболом, его 
всерьез никто не воспримет,

решается оздоровительная за
дача, а уж затем наиболее 
способные и волевые берутся 
за спорт основательно. И ни
кто их не заставляет: потреб
ность воспитывается средой. 
А  у нас не во всех школах 
есть даже спортзалы, я уже 
ничего не говорю, простите, о 
кортах. У нас на уроках физ
культуры в некоторых школах 
дети в гандбол баскетболь- 
ным(І) мячом играют, потому 
что дирекция безразлична к 
этим «мелочам», и учитель 
физкультуры не убивается: 
низкая оплата рождает безот-

Зачет по физкультуре: что за ним

БЕГ ПО «ЗАМКНУТОМУ КРУГУ»?
— В том-то и дело, что про

шедший год существенных из
менений не внес. Впрочем, 
могут ли на физкультурную, 
оздоровительную работу и на 
активность молодежи повлиять 
только зачеты по физкульту
ре? Теперь я окончательно 
убедился: не могут.

Во-первых, от этого зачата 
все равно не зависит, примет 
приемная комиссия . докумен
ты о г абитуриента или нет, 
что вполне справедливо. Од
нако есть разница, придаю
щая состоянию абитуриента 
определенный психологический 
оттенок: если ему (ей) не
удалось сдать зачет, то в сви
детельство вписыва е т с я — 
«участвовал (а) в сдаче заче
та». А  это значит, что над 
поступающим аисит груз до
полнительных проблем, ибо в 
случае равенства остальной 
суммы баллов преимущество 
получает абитуриент с абсо 
лютным физкультурным заче
том, который составляет не 
меиее 9 баллов, после чего 
он свободен от других испы
таний на силу и скорость. Но 
мы, экзаменаторы, знаем, что 
молодежь, закончившая шко
лу, умеет далеко не все, и 
стараемся — или вынуждены— 
проявлять определенную сни
сходительность. Ибо зачем об
манывать себя? * Изначально 
поставленные условия все рав
но не действуют, поэтому нет 
смысла делать вид, что физ
культурному зачету придается 
важное значение » и что мы 
все являем собой образец но
ваторства. До того как вспом
нить о силе, скорости и вы
носливости, учитываются, и это 
вполне понятно, иные усло
вия — золотая медаль, «вой-, 
ны - афганцы», подгот о в и- 
тельные отделения, лимиты, 
другие разного рода льготные 
моменты. Поэтому все на
столько переплетено, что не 
поймешь, как разобраться в

ответственного эачета-89, а 
ведь могли каждый выпуск
ной класс тренировать в те
чение года.

— Могли, там более что 
энали программу, общие тре
бования, —  продолжает Д а
вид. — Даже плавать научить
ся можно прилично за это 
время, но, кстати, мало кто 
выбирает для зачета плавание. 
Так вот, можно научиться 
плавать, но ведь негде, осо
бенно, если желающих десят- 
ки тысяч. Хотя, как сказать...

...Многолетние ссылки на 
слишком затянувшееся неиме
ние спортивных баз — бассей
нов, кортов, спортплощадок 
по месгу жительства и т. д., 
вероятно, перешагнут на стра
ницы республиканских изданий 
будущего века. До каких пор? 
Физкультура — не парад физ
культурников, в культура здо
ровья. Мы поддерживаем его 
всю жизнь или на курортах, 
раз а год отправляясь в от
пуск, или— в бане(?). Пока стра
на занималась арестами и кол
лективизацией, у других иаро- 

'дов и государств закладыва
лись реальные основы для 
расцвета экономики и куль-

и поэтому у него ничего не 
получится, ибо баскетбол — 
игра командная, а в сборную 
университете его, естественно, 
не примут —  там * нужны на
стоящие мастера. Других же 
команд а вузе просто нет. 
Теперь представьте, что тот 
же наш рядовой студент 
вдруг возмечтает на 2-м кур
се стать метателем диска или 
теннисистом. Ни один тренер 
с ним заниматься не будет! 
Ведь легкая атлетика или тен
нис в вузах не культивируют
ся (и не только они). В наших 
условиях это и не удивляет, 
ибо таков общий подход: раз 
студент не в состоянии стать 
классным спортсменом, то и 
нечего с ним возиться. А  за 
рубежом, в той же Америке, 
баскетбол, теннис, любая лег
коатлетическая дисциплина и 
т. д . доступны студенту со 
всех сторон: место, время,
инструктор, экипировка —  нет 
проблем. Но дело в том, что 
еще в школе или колледже 
он имеет условия для занятия 
физкультурой и спортом. И 
когда играет в. теннис, и когда 
плавает, и когда прыгает в 
длину — в первую ‘ очередь

ветственность. Как шутили в 
одном НИИ научные сотруд
ники, «какой оклад, такой и 
доклад». Школа, поверьте, 
мало того что методически 
убого и примитивно препода
ет физкультуру, она не вос
питывает в учениках общей 
потребности в ней. Вот в 
этом и есть самый очевид
ный промах, который не ус
певает исправить вуз по ряду 
причин: первая — нет у сту
дентов привычки и соответст
вующей воспитанности; вто
рая—физкультура преподается 
в вузах лишь на /^вух первых 
курсах; третья — нет у вузов 
полноценных условий. К при
меру, у университета по сей 
день нет плавательного бас
сейна, а в высотном корпусе, 
кроме одного крытого зала, 
через который проходят ты
сячи студентов, нет ничего.

Возникает вопрос: если мы 
знаем, на каком уровне рабо
тают с учащимися школы, то 
кого и для чего мы проверя
ем? Степень здоровья абиту
риентов? Но для этого не обя
зательно заставлять бегать, 
ибо человек может быть здо
ровым, но не уложиться в 
нормативный показатель. Ра
боту учителя физкультуры? В 
создаваемых ему условиях 
она не так уж и плоха. Ни 
один школьный врач не вы
лечит ребенка от сколиоза, не 
сможет помочь ему сбавить 
вес. Для чего же сдаем физ
культуру?

Думаю, дело в другом. Это 
еще один своего рода рубеж 
недоверия. В развитых стра
нах, как известно, нет контро
лирующих органов в таком 
количестве, как у нас. Мы же 
их создаем, зная, что есть со
циальные предпосылки для 
деформаций, с которыми сле
дует вести борьбу. Конечно, 
экзамен по физкультуре — 
результат стремления улуч
шить физическое состояние

нашей молодежи. Но не луч
ше ли построить красивые и 
удобные маленькие стадионы 
и спортплощадки, корты и бас
сейны? Дети ведь любят спорт. 
Они не стесняются играть в 
футбол на улице, но когда 
превращаются во взрослых 
людей, обнаруживают, что за
ниматься им спортом уже не
где: улицу занимают другие 
дети, а спортплощадок все 
нет.

Вдруг он сказал: «Сейчас
она заплачет». И не ошибся. 
Девушка выполнила не все 
нормативы.

— Мы как бы требуем у 
абитуриентов показать нам то, 
чего у них нет, — покачал он 
головой, досадуя. — А кроме 
того, в первые полтора меся
ца ничему их не учим в спорт
залах, ибо занимаемся тем, 
что требуем подтверждения 
сдачи зачета. Разве это пра
вильно? Но такова установка.
И представьте себе, что мно
гие из таких студентов во имя 
массовых, так сказать, стартов

■ вынуждены выходить на «ги
гантские игры», которые про
водились уже дважды. Баскет
бол, плавание и мини-футбол 
стали притчей во яэыцех, еще 
раз убедив всех нас а том, 
сколько неподготовленных в 
спортивном отношении студен
тов учится в вузах. Вот и весь 
результат. Да еще отнятые у 
спортивных специалистов вы
ходные, отведенные Консти
туцией СССР и здравым смы
слом для отдыха. Плюс смех 
на трибунах...

— Что же вы предлагаете?
— Пока строить базы. Всю

ду, где это необходимо. И 
при этом помнить прежде все
го о школах и вузах.

...Взгляд специалиста на су
ществующее положение ве
щей, как видим, обусловлен 
самой реальностью. Вместе с 
тем Давид Квачадзе отнюдь 
не отрицает целесообразности 
зачетов: «В том, правда, слу
чае,— пояснил он,— когда свое
временна удастся подтянуть 
хронически «отстающие эта
пы» — детсад (именно с это
го возраста дети должны чув
ствовать социальную заботу 
о «воем здоровье), школу, 
вуз, а также улучшить усло
вия для занятий физкультурой 
по месту жительства. Нужны 
заинтересованные специали
сты, современное физкультур
но-спортивное оборудование».

Что ж, к этому следует 
стремиться. Пусть же надеж
да поскорее воплотится в кон
кретные дела.

Виктор МАЧАБЕЛИ.
*  *  *

Иа с н и м к е :  идет сдача
вступительных экзаменов по 
физкультуре.

Фото Джавара Ломадзе.

XVI. СЛАБИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА
Ожидаемое удовлетворение заявки в среднем на 71 %.

I ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена, до

50%:
Сенаде (глаксена, сенадексин) не выделено
Глицериновые суппозитор. 2,46 

№  10 I
Касторовое масло 1 г капе.

(36,6%) I
Крушины сироп 100 мл (33,3%) I

II ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от 

50 до 90%:
Глицериновые суппозитор. 1,44 

№ 10 I — «И IV
Кафиол 8,44 брикеты № 6 I II III IV

III ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена., от 

90 до 100%: л... .
Бисакодил драже, суппозит. I
Изафенин 0,01 табл. I
Карловарская соль натур. I
Экстракт сенньі сухой 0,3 табл. I

XVII. ЛЕКАРСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА ДРУГИХ 
ФАРМАКОЛОГИЧЕСКИХ ГРУПП

Ожидаемое удовлетворение заявки в среднем на 60,9%. 
Холиномиметические и антихолинэстеразные средства.

I ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена до

50%:
Галантамина г/х 0,5% р-р д/ин.

(16,6%) -  -  ~  іѵ
Пилокарпина 1% р-р 1,5 мл в тюб.

кап. № 2 (30% ) I II III , IV
Дезоксипеганин 1 % р-р д/ин. — — — * IV

II III -4Ѵ
II III IV
II III IV
II III IV

II III IV
II III IV
II III IV
II III —
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II ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от 

50 до 90% : •
Калимин форте 0,5% р-р д/ин. I II III IV

III ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от 

90 до 100%:
Прозерин 0,015 табл. № 20 — — — IV

Холинолитические средства
I ГРУППА

Препараты, заявка на которые будет удовлетворена до
50%:

Бесалол табл. № 6 (31,9%) 41 II III IV

II ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от 

50 до 90% :
«Анузол» суппозитор.
«Бетиол»
Красавки экстракт суппозитор.
Платифиллина г/т порошок

III ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от

90 до 100%:
Атропина сульфат р-р д/ин. < I II III IV
Атропина сульфат глазные капли I — — IV
«Беллатаминал» табл. № 50 I II III IV
Метацин 0,002 табл. № 10 I — III —

Адрѳномиметические средства 
‘ I ГРУППА

Препараты, заявка на которые будет удовлетворена до
50%:

Атровент аэрозоль (30% ) . I — — —
Бекломет (бекотид) аэрозоль (18% ) I — —  — ,
Беродуал аэрозоль не выделено
Нафтизин 0,05% и 0,1% р-р I И НІ IV

II ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от 

50 до 90% :
Эскузан 20 мг 
Беротек аэрозоль 
Клофеллин глазные капли 
Солутан 50 мл

III ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от 

90 до 100%:
Арутимол 0,25% и 0,5% глазные 

капли —
Анавенол драже № 60
Астмопент аэрозоль С
Изадрин 0,005 табл. № 20 —
Салнбутамол аэрозоль I

(Продолжение следует).

... - _ III IV
1 II III IV
1 II III IV

— _ III IV

(Начало см. в №№ о г 18, 19, 20, 21 и 24 июля с. г.).

II I I I

II I I I
I I I I I
I I I I I

и ю л я С . і

IV
IV
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